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66 ЛЕТ С АЛЕКСАНДРОМ ШИРВИНДТОМ 
И 4 МЕСЯЦА БЕЗ НЕГО
Вдова великого артиста Наталья Белоусова накануне 
его 90-летия поделилась с «МК» самым сокровенным

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВИТАМИН D БОЛЬШЕ 
НЕ ПАНАЦЕЯ

Пересмотрены рекомендации по приему 
препарата, который считался чудо-средством

Всемирное общество эндокри-
нологов определилось с рекомен-
дациями по витамину D. Сенсация 
в том, что дополнительный прием 
этого чудо-витамина, о тотальном 
дефиците которого в организме дол-
го говорили, не нужен почти никому. 

Как не нужны и анализы на него.
Появляется все больше данных, 

что у всех, кроме детей, беремен-
ных и людей старше 75 лет, этот 
витамин рутинно добирается едой 
и солнцем. 
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ЯЗЫК 
НЕНАВИСТИ

Для начала нужно сделать это на терри-
ториях новых регионов и в Крыму, затем рас-
пространить на всю Россию — официально 
запретить украинский язык.

Совершенно очевидно, почему это не-
обходимо. Мова — это язык ненависти, язык 
агрессора, более 8 лет терзавшего Донбасс и 
сейчас совершающего преступления и терак-
ты на оккупированных Украиной территориях. 
Украинского языка не должно быть в школах 
— он программирует детей. Он размывает 
русскую идентичность. За использование 
украинского языка в общественных местах 
и не в личном общении необходимо ввести 
штрафы.

Стоп.
А теперь представьте, что эти два бре-

довых абзаца, которые вы прочитали выше, 
становятся официальной государственной 
политикой России. Это будет уже нацизм или 
еще нет? Можете представить вой, который 
поднимется на либеральных болотах (и в дан-
ном случае совершенно обоснованно)? А на 
мировом уровне какой будет гвалт? Русский 
фашизм и вот это вот всё.

Но ни воя, ни гвалта от отечественных 
и зарубежных «людей с хорошими лицами» 
не слышно про русский язык на Украине. И 
слышно не будет.

Глава МИД России Сергей Лавров по 
итогам визита в Совбез ООН рассказал о 
неафишировавшихся переговорах полито-
логов из России и США по конфликту Киева 
и Москвы. Читайте 2-ю стр.
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КРИПТОДОРОГА 
В ОБХОД САНКЦИЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 

старший преподаватель информационной 
безопасности, Финансовый университет, к.т.н.

Что дает нашим специалистам изучение 
натовских ракет

Специалисты радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ) сумели 
затрофеить уже несколько со-
временных западных ракет, кото-
рыми ВСУ атакуют Крым и другие 
российские регионы. Станции 
РЭБ парализуют системы управ-
ления и навигации, из-за чего не-
которые ракеты достаются нам 
неразорвавшимися. По непод-
твержденной пока информации, 

во время налета на Крым в ночь на 
18 июля таким образом удалось 
получить целых две американ-
ские крылатые ракеты ATACMS. 
О том, в чем ценность подобных 
трофеев, «МК» рассказал глава 
Центра изучения военных и по-
литических конфликтов, военный 
эксперт Андрей Клинцевич.
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ЛОБОТОМИЯ ДЛЯ «АТАКМС»

Запуск ATACMS. 
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Не успели отгреметь победные фанфары финалов 
чемпионата Европы и Кубка Америки, двух главных между-
народных турниров этого лета, как уже настала пора на-
чинать наш, 33-й по счету, отечественный чемпионат. 

Читайте 8-ю стр.

РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛ 
ДОСТИГ 

ВОЗРАСТА ХРИСТА
Какие сюрпризы готовит 

болельщикам наступающий 
чемпионат страны

Пожалуй, нет другого такого на-
правления в сфере услуг, где имеется 
столько болезненных точек, как такси. 
Вступивший в действие с 1 сентября 
прошлого года закон позволил во 
многом отрегулировать эту отрасль 
и сделать поездки безопасней, но 

некоторые серьезные проблемы не 
решил. Это и постоянные колебания 
цен в сторону повышения, и ряд не-
выполнимых новых требований для 
водителей, из-за чего они начали ухо-
дить «в тень», и таксисты-мигранты… А 
один из самых болезненных вопросов 

— как сделать доступнее поездки с 
детьми. Депутаты и представители 
отрасли в пресс-центре НСН обсудили 
имеющиеся проблемы и поправки в 
закон, которые могут помочь улучшить 
ситуацию. 

Читайте 3-ю стр.

ТАКСИСТЫ УЕЗЖАЮТ В ТЕНЬ 
Цены на их услуги 
продолжают расти
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НА АВИАЗАВОДЕ, ОТКУДА ВЗЛЕТЕЛ 
РАЗБИВШИЙСЯ «СУПЕРДЖЕТ», 

ВОРОВАЛИ ТОПЛИВО
Случаи хищения то-

плива вскрылись на Лу-
ховицком авиаремонтном 
заводе, откуда взлетел 
самолет «Суперджет», 
разбившийся в минувшую 
пятницу под Коломной. 

Как стало известно 
«МК», криминальную схе-
му разработал коммер-
ческий директор фирмы, 
выигравшей тендер на 
продажу дизельного то-
плива и бензина Аи-92 для 
нужд авиазавода. Пред-
приниматель решил часть 
груза отправлять «налево» 
по более выгодной цене. 
Он договорился с началь-
ником транспортного цеха  
завода, что на предприя-
тие будут поставлять на 
10–12 кубометров топли-
ва меньше, чем  это пред-
усмотрено контрактом. В 
долю вошел и начальник 
сектора снабжения. Со-
трудники предприятия 
закрывали  глаза на эти 
нарушения, за что полу-
чали вознаграждение из 

расчета 15 рублей за литр 
недопоставленного бен-
зина и 20 рублей за литр  
бензина. Таким образом 
коммерсанты ежемесячно 
экономили до 10–11 тонн 
горючего.

Хищения продолжа-
лись около двух лет, пока 
о них не узнал начальник 
управления транспорт-
ного обеспечения заво-
да. Аферисты попыта-
лись подкупить и его, но 
мужчина решил разо-
блачить расхитителей и 
обратился в ФСБ. В итоге 
коммерческий директор 
фирмы-поставщика был 
задержан. Луховицкий 
суд учел, что он имеет 
безупречную репутацию 
и участвовал в строитель-
стве оборонительных ру-
бежей на нефтезаводе 
на новой территории РФ 
в период СВО. Его при-
знали виновным в мо-
шенничестве и пригово-
рили к штрафу в 1,2 млн 
рублей.

ДЕВОЧКА НЕ ЗАМЕТИЛА, КАК 
НАНИЗАЛА СЕБЯ НА ПРОВОЛОКУ
Подмосковные врачи 

спасли 2-летнюю девочку, 
в горле которой застряла 
проволока. Ни докторам, 
ни родителям не удалось 
узнать, каким образом 
предмет там оказался. 

Как узнал «МК», на при-
ем в МОНИКИ привезли 
маленькую Дашу (имя из-
менено) с дискомфортом в 
горле. Родители сообщи-
ли специалистам, что не-
давно девочка подавилась 
во время завтрака. После 
этого у малышки стало бо-
леть горло, причем боль 
не ушла в течение недели. 

Врачи обследовали Дашу 
и с удивлением обнаружи-
ли на рентгене застряв-
шую в горле проволоку 
длиной больше 2 см. 

Проволоку извлекли с 
помощью микрохирурги-
ческой и эндоскопической 
техники. Если бы прово-
лока находилась в орга-
низме дольше, это могло 
привести к различным 
гнойным осложнениям, и 
лечение было бы совсем 
другим.

Сейчас с малышкой все 
хорошо, она уже выписана 
домой.

За переписку интим-
ного характера осудил 
Зюзинский районный 
суд столицы настоятеля 
храма Архангела Михаила 
в Летове (поселение Со-
сенское Новой Москвы) 
протоиерея Дмитрия Ку-
вырталова. Священнику 
дали три года колонии 
общего режима.

О наличии переписки 
стало известно совер-
шенно случайно. В марте 
2023 года священнослу-
житель был откоманди-
рован в зону проведения 
СВО для окормления во-
енных. Всякий раз, вы-
езжая на передовую, он 
оставлял все свои гадже-
ты в штабе. В один из та-
ких выездов караульный 
решил изучить телефон 
священника и наткнулся 
на первую из переписок с 
фотографиями интимного 
характера. Когда батюшка 
вернулся, его поместили 
в комендатуру и продол-
жили проверку гаджетов. 
В результате было обна-
ружено еще две подобные 
переписки, причем одна 
из них — с девушкой 15 
лет. Она продавала свои 
интим-фото по цене от 
500 до 1000 рублей. 
Впрочем, когда перепи-
ска началась, священник 
не знал, сколько ей лет: у 
девушки азиатская внеш-
ность и выглядит она до-
вольно взрослой. Ранее 
она уже проходила по-
терпевшей по подобно-
му делу. Правда, потом 
она рассказала, что ей 15, 

но переписка прекрати-
лась только после того, 
как священнослужителя 
задержали военные. Его 
обвинили в изготовле-
нии и распространении 
порнографических мате-
риалов с использовани-
ем Интернета, а также в 
совершении развратных 
действий без примене-
ния насилия в отноше-
нии лица, не достигшего 
шестнадцатилетнего воз-
раста. Кстати, прежде за 
интим-переписку, кото-
рая велась по обоюдно-
му согласию, никого не 
судили. Это стало воз-
можным, когда в 2022 
году в статье УК появился 
пункт, устанавливающий 
ответственность именно 
за распространение пор-
нографии в Интернете.

Обвинение просило 
осудить священника на 8 
лет, выплатить 15-летней 
барышне 500 тысяч ру-
блей в качестве компен-
сации морального вреда, 
а также запретить ему 
заниматься религиоз-
ной деятельностью. Как 
сообщил «МК» адвокат 
батюшки Денис Балуев, 
обвинение по первому 
эпизоду удалось снять: 
установить, с кем именно 
переписывался батюшка, 
не удалось. Запрещать 
Кувырталову религиоз-
ную деятельность суд 
также не стал: в законе 
нет такого определения. 
Компенсацию морально-
го вреда суд также не на-
значил, согласившись с 

защитником, что это ста-
ло бы дополнительным 
источником обогащения 
для барышни, торговав-
шей своими фото. А  нака-
зание за развратные дей-
ствия (принудительные 
работы) было поглощено 
более суровым — за рас-
пространение порногра-
фии, поэтому в резуль-
тате священник получил 
три года. 

ИНТИМНОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
СВЯЩЕННИКА РАСКРЫЛИ В ЗОНЕ СВО

ЛАРИСА ЛАТЫНИНА ПОЛУЧИЛА 
ТРАВМУ НА ПРИЕМЕ У ВРАЧА

Легендарная советская 
гимнастка, девяти-
кратная олимпий-
ская чемпионка 
Лариса Латы-
нина получи-
ла травму во 
время визита 
к врачу. 

К а к  с т а -
ло известно 
«МК», досадный 
инцидент с 89-
летней спортсмен-
кой произошел в среду 
вечером в Доме ветеранов 
сцены на востоке столицы. 
Там Лариса Семеновна 
живет с весны этого года 
и окружена любовью и за-
ботой персонала, ее регу-
лярно навещают родные 

и близкие. В последнее 
время пожилая по-

стоялица жалова-
лась на боли в 

спине. Ее при-
везли на при-
ем к врачу, 
осмотрели, 
дали реко-
мендации, и, 

когда беседа 
закончилась, 

Латынина не-
ловко села на пол 

— мимо коляски, на 
которой она передвига-
лась.

Звезде спорта сразу же 
оказали помощь. К сча-
стью, обошлось без пере-
ломов, и госпитализация 
не потребовалась.

ПРИ СПАСЕНИИ ЗАСЛУЖЕННОГО 
АКТЕРА МЕДИКАМ ПРИШЛОСЬ 

ПРОЯВИТЬ АРТИСТИЗМ
Заслуженного артиста 

России Александра Ще-
глова спасли мытищин-
ские врачи. 

Как стало известно «МК», 
82-летний почетный граж-
данин Калмыкии, артист 
Республиканского театра 
драмы и комедии попал в 
подмосковную больницу в 
тяжелом состоянии, с бо-
лями в правом подреберье 
и механической желтухой. 
Специалисты поняли, 
что камень из желчного 
пузыря попал в желчный 
проток и закупорил его, 
что и вызвало механиче-
скую желтуху. Диаметр 
застрявшего в желчном 
протоке камня составлял 
более 1 см. Такие кон-
кременты можно удалять 
эндоскопически: через 
рот в 12-перстную кишку 

вводится гибкая видеока-
мера, затем с помощью 
инструмента извлекают 
камень из желчного про-
тока. Однако дело ослож-
нялось тем, что ранее па-
циент перенес резекцию 
желудка. Альтернативой 
была только полостная 
операция с установкой 
дренажа, с несколькими 
сутками в реанимации и 
вероятными в пожилом 
возрасте осложнениями. 
К счастью, специали-
сты смогли войти в 12-
перстную кишку с учетом 
измененной анатомии и 
выполнили операцию с 
учетом «перевернутого» 
эндоскопического изо-
бражения. В итоге паци-
ента избавили и от камня, 
и от длительной реабили-
тации.

КОММУНАЛЬЩИКИ СПАСАЛИ 
ПРИРОДУ С ПОМОЩЬЮ СКОТЧА

Извиняться перед на-
селением за нелепый 
подлог пришлось комму-
нальщикам микрорайо-
на Кучино подмосковной 
Балашихи. Деятельные 
специалисты примотали 
скотчем к засохшим де-
ревьям зеленые листья 
и свежие ветки, обломав 
при этом другие сажен-
цы.

Как стало известно 
«МК», имитацию бурной 
деятельности сотрудни-
ки местной УК начали по-
сле коллективной жалобы 
жителей на «Доброделе». 
Горожане посетовали, 
что изнуряющая жара 
высушила все старые и 
молодые деревца возле 
их домов. Люди просили 

предпринять 
хоть какие-то 
меры: органи-
зовать регу-
лярный полив 
или раскрыть 
над береза-
ми и ряби-
нами какие-
нибудь тенты 
или подобия 
зонтиков. Но 
вместо того 
чтобы озада-
читься про-
блемой, ком-
мунальщики 
примотали к 

сухостоям зеленые све-
жие ветви и сфотографи-
ровали деревья так, что 
по снимкам невозможно 
было догадаться, что эти 
ветки и листва держатся 
на скотче. 

Когда жители узнали, 
что их обманули, они под-
няли в соцсетях такой 
хейт, что сотрудникам 
УК пришлось публично 
извиняться перед оскор-
бленными людьми. В свое 
оправдание специалисты 
заявили, что древесные 
растения восстановить 
уже невозможно — они 
полностью убиты зноем 
и подлежат спилу. И та-
ких деревьев оказалось 
не меньше 20. 

ЯРОСЛАВА МУДРОГО НЕ СМОГЛИ 
ЗАЩИТИТЬ ОТ НЕПРИЛИЧНОГО 

КРЕАТИВА
Признать оскорблением 

факт продажи туалетной 
бумаги с изображением 
1000-рублевой купюры 
решил Преображенский 
суд. Иск о запрете распро-
странения объявлений с 
предложением купить та-
кой «сувенир» подал про-
курор Преображенской 
межрайонной прокура-
туры Олег Алыпов. 

Как стало известно 
«МК», претензии госуда-
рева ока вызвал факт реа-
лизации не самой денеж-
ной банкноты в довольно 
своеобразном виде, а 
того, что на ней изобра-
жено. Украшением денз-
нака достоинством 1000 
рублей является голова 
памятника Ярославу Му-
дрому в Ярославле. В 2008 

году РПЦ канонизирова-
ла Великого князя. Таким 
образом, помещение его 
изображения, пусть даже 
в виде памятника, на туа-
летную бумагу является 
оскорблением чувств ве-
рующих. Такое мнение вы-
сказал прокурор Алыпов, 
и суд с ним согласился. 
Объявления о продаже 
подобного «товара» при-
знаны незаконными. 

Интересно, что, несмо-
тря на решение суда, ко-
торое было принято еще 
весной, в Интернете по-
прежнему можно зайти на 
странички, где продают 
запрещенный товар — все-
го за 130 рублей. Правда, 
в объявлении указано, что 
скандальные рулоны уже 
раскуплены.

ПОДРОСТОК ПРОТКНУЛ СЕБЯ НОЖОМ В САМЫЙ 
РОМАНТИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Подросток получил 
ножевое ранение, когда 
готовил подарок для лю-
бимой девушки. Инцидент 
произошел ночью 18 июля 
в селе Новое Раменского 
городского округа Под-
московья. 

Как стало известно «МК», 
16-летний тинейджер 

купил для подруги букет 
и ближе к ночи, вручая по-
дарок, решил избавиться 
от ненужной упаковки. В 
потемках парень резко 
споткнулся и напоролся 
на садовый нож, который 
держал в руках, — лезвие 
прошло между плечом и 
ключицей, он потерял 

сознание. 
Перепуганная возлю-

бленная вызвала «ско-
рую», юношу проопери-
ровали в ту же ночь. По 
словам лечащего врача, 
жизненно важные органы 
задеты не были, здоро-
вью «Ромео» также ничто 
не угрожает.

telegram:@mk_srochno
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Протоиерей 
Дмитрий Ку-
вырталов 
был посвя-
щен в иереи 
в 1993 году. 

Был удостоен 7 богослу-
жебных и 3 церковных 
наград, в том числе ор-
дена преподобного Сер-
гия Радонежского III сте-
п е н и  и  о р д е н а 
преподобного Серафима 
Саровского III степени. 
Он окормлял, в частно-
сти, прихожан храма Ар-
хангела Михаила на тер-
р и т о р и и  2 7 - й 
гвардейской Севасто-
польской отдельной мо-
тострелковой бригады.
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И ЦЕЛОГО 
НАТО МАЛО 
Урсула хочет превратить ЕС 
прежде всего 
в оборонительный союз

Легендарная Урсула фон дер Ляйен 
остается с нами еще на пять лет. То 
есть формально, конечно, не с нами. 
Это же не мы, а Европарламент 
проголосовал в четверг за ее пере-
назначение главой Европейской 
комиссии. Но слушать-то все ее hate 
speech (чтобы не сказать: злобные 
бредни) про кровавых диктато-
ров и страну — вечного агрессора 
предстоит-то нам.

Более того, кажется, Урсула замах-
нулась на новом сроке на какой-то новый 
уровень достижений. В своей программе 
она пообещала превратить ЕС в «оборо-
нительный союз». А для этого необходи-
мо создать европейский оборонительный 
фонд, ввести должность еврокомиссара по 
обороне и ввести в действие европейский 
противовоздушный щит. 

Ранее как-то считалось, что за «военку» 
в ЕС отвечает НАТО. Ведь все страны ЕС, 
кроме четырех (Австрия, Кипр, Ирландия 
и Мальта), входят в этот военный блок. Но 
нет: у Урсулы собственная гордость. Хотя 
речь тут скорее всего не о власти. Просто от 
европейского правительства сейчас смешно 
ожидать каких-то других успехов на фоне 
отказа от дешевых российских энергоно-
сителей и торговой войны с Китаем. 

Зато страх хорошо продается всегда.
Вадим ПОЭГЛИ. 

РАЗОШЛИСЬ В ЦЕНЕ
Россияне ожидают ускорения 
инфляции
Как показывают данные социоло-
гического опроса, проведенного по 
заказу ЦБ, инфляционные ожида-
ния населения в июле продолжают 
расти. С 11,9% в июне до 12,4% в ны-
нешнем месяце. В общем, россияне 
не видят тенденции к удешевлению 
товаров — даже в наступившем сезо-
не уборки овощей. 

В опросе инФОМ по заказу Банка России 
участвовало более 2000 человек со всей 
страны. При этом у респондентов без денеж-
ных сбережений инфляционные ожидания 
составляют 14,5%. А у граждан с заначками 
на черный день они несколько ниже — 10,3%. 
Ну а таких россиян, которые бы верили обе-
щаниям монетарных властей, что инфляция 
по итогам 2024 года будет однозначной, во-
обще не нашлось.

В общем, россияне явно считают иначе, 
чем аналитики Центробанка. Кто окажет-
ся прав в этом споре, узнаем в конце года, 
осталось еще почти полгода.

Бесспорно одно: инфляция в России 
продолжает ускоряться. По данным Росстата 
за июнь, цены с января выросли на 3,88%, 
а в годовом измерении инфляция дошла 
до 9,2%. 

Чтобы противостоять росту цен, регу-
лятор делает упор на ужесточении денежно-
кредитной политики. Поэтому вопрос по-
вышения ключевой ставки на ближайшем 
заседании совета директоров ЦБ 26 июля 
— дело фактически решенное, о нем никто 
и не спорит. Вопрос только в том, на сколько 
процентов ее повысят с нынешних 16%? 

Некоторые горячие головы предлагают 
сделать сразу 20%, чтобы нанести по це-
нам сокрушительный удар. Однако критики 
упирают на то, что ставка в 20% вводилась 
Центробанком только в конце февраля 2022 
года, когда был форс-мажор, началась СВО, 
пошли санкции и рубль рухнул до 120 за дол-
лар. Получается, что почти за 2,5 года борьбы 
с ростом цен мы вернулись к тем самым 
показателям, с которых когда-то начали эту 
борьбу?

Словом, многие эксперты солидарны с 
россиянами: народ не обманешь. Не сможет 
денежно-кредитная политика ЦБ, как ее ни 
ужесточай, снизить рост инфляции. Среди 
множества факторов, которые ее разгоня-
ют, наблюдатели в том числе называют и 
отсутствие конкуренции в экономике, кото-
рая ведет к диктату цен монополистами. В 
частности, так считает финансовый анали-
тик кандидат экономических наук Михаил 
Беляев.

— Почему в оценке инфляции такой 
разброд и шатания? ЦБ прогнозирует ее 
снижение, а россияне ждут повышения 
в 1,5 раза?

— Поскольку народ ориентируется на 
цены в магазине, а на товары повседнев-
ного спроса они растут сильнее всего, то 
ожидания подорожания у людей идут опере-
жающими темпами.

— И как работает механизм таких ожи-
даний? Мы покупаем вместо одного кило-
грамма риса три, пока не подорожало, а 
цены тем самым подстегиваются…

— На самом деле среди сильных инфля-
ционных факторов ожидаемая инфляция 
стоит на каком-нибудь 25-м месте. А регу-
лятор ее двигает на первое. Он исходит из 
того, что цены растут по причине избыточной 
денежной массы у населения, которую нужно 
ограничить с помощью жесткой денежно-
кредитной политики. Ожидаемую в 12% ин-
фляцию ЦБ использует как аргумент в пользу 
того, чтобы проводить еще более жесткую 
политику, повысить ключевую ставку на бли-
жайшем заседании совета директоров ЦБ. 

Но у нас дело совсем не в этом. В Рос-
сии цены на товары поднимают компании-
монополисты. Для этого они используют 
любую мало-мальскую возможность. До-
пустим, бензин подорожал на 5%, возросла 
стоимость перевозки. Но монополист под-
нимает цену не на 5, а на 20 или 30%. Был бы 
уважительный предлог.

— И как этому противостоять? 
— В стране за ценообразованием по 

настоящему никто не смотрит, нет нала-
женной системы контроля. Периодически, 
если президент стукнет кулаком по столу, 
как было с ценами на сахар и подсолнечное 
масло, ФАС включается в работу. А антимоно-
польщики должны реагировать постоянно, 
если цены повышаются не объективно и не 
соразмерно. 

— Как вы считаете, какой будет ин-
фляция в нынешнем году?

— Я полагаю, что не ниже 10%. Ведь 
сколь-нибудь серьезной борьбы с монопо-
лизмом в экономике у нас не ведется. И даль-
ше будем ужесточать денежно-кредитную 
политику. Но рост цен это не остановит.

Владимир ЧУПРИН.

ЯЗЫК НЕНАВИСТИ
c 1-й стр.

В частности, обсуждался закон 
об использовании русского языка 
на Украине. Наши эксперты по-
интересовались, поддержат ли 

США отмену законов, запрещающих использо-
вание русского языка на Украине в будущих 
мирных договоренностях с Киевом. Американ-
ские эксперты ответили, что этот вопрос явля-
ется внутренним делом Украины.

Это комментировать — только портить.
Но вот результаты украинского опроса укра-

инских школьников. В 2022 году украинский язык 
назвали родным 91% школьников. Что понятно 
на «волне патриотизма». Но волна схлынула. 
За период 2023/24 годов родным украинский 
назвали 74% (падение на 17%). На украинском 
языке за пределами школы общается менее 
40% школьников. Русский они используют. Но 
запрещать им это — не нацизм, а внутреннее 
дело Украины.

И еще немного общеизвестной информа-
ции — специально для розовых пони, живущих 
в своем вымышленном мире, где злодействуют 
«русские фашисты». В Крыму в Конституции 
закреплено, что государственными языками 
являются русский, украинский и крымско-
татарский языки. А Минпросвещения России 
разработало учебники по классическому укра-
инскому языку для учащихся школ начальных 
классов из новых регионов и уже организовало 
их отправку туда.

Дмитрий ПОПОВ.

МЕЛКИЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
ШАНТАЖ
Украина пытается надавить 
на Венгрию и Словакию, 
заблокировав транзит нефти 
и газа
Министр иностранных дел и внешней 
торговли Венгрии Петер Сийярто по-
сле встречи с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым в ООН сообщил, что Украи-
на заблокировала транзит российской 
нефти в Венгрию по нефтепроводу 
«Дружба». С такой же проблемой 
столкнулась и Словакия. На фоне по-
следних заявлений Зеленского это 
начинает казаться целенаправленным 
«энергетическим шантажом». 

«В настоящее время на Украине сложилась 
правовая ситуация, из-за которой «Лукойл» не 
осуществляет поставки в Венгрию», — ска-
зал Сийярто по итогам встречи, не вдаваясь 
в подробности о том, что привело к остановке. 
Он отметил, что венгерская энергетическая 
компания Mol Nyrt. и российская нефтяная ком-
пания работают над решением этой пробле-
мы. Кроме Венгрии о прекращении поставок 
нефти сообщила и Словакия. Об этом сообщает 
Bloomberg со ссылкой на базирующегося в 
Братиславе национального транспортного 
оператора Transpetrol. 

Причина прекращения поставок заключа-
ется в том, что в конце июня Киев ужесточил 
санкции против «Лукойла» — одного из круп-
нейших поставщиков нефти в Словакию и Вен-
грию. Украина запретила использовать свои 
трубопроводы для транзита сырья. При этом 
«Лукойл» находится под санкциями Украины аж 

с 2018 года, так что решение о запрете тран-
зита спустя несколько лет после начала СВО 
кажется более чем странным. 

Особенно остро эта новость воспринима-
ется в связи с последним заявлением Зелен-
ского, которое выглядит как настоящий шантаж. 
Во время одной из пресс-конференций после 
саммита НАТО он сказал, что «украиноскептики 
в НАТО могут остаться без газа». «Вы знаете, 
что есть страны-скептики в НАТО в отношении 
нас. Очень важно, что газом, который в нашем 
газохранилище, пользуются именно эти стра-
ны», — отметил Зеленский. Таким образом он 
хотел продавить идею о возможности Польши 
сбивать своей ПВО российские ракеты: без это-
го они, по мнению главы Украины, обязательно 
должны попасть в газохранилища. 

Как рассказал «МК» директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин, эти 
санкции действительно были введены в первую 
очередь против Венгрии и Словакии: 

«Давайте вспомним, для чего оставляли 
южный маршрут по «Дружбе». Это самый га-
рантированный способ получить российскую 
нефть, а для Венгрии и Словакии — самый 
дешевый способ приобрести нефть. Для них 
этот транзит быстрее, дешевле, надежнее. 
Поэтому для нефтепровода «Дружба» было 
введено исключение при введении санкций 
ЕС. Но северное направление само себя 

ограничило: Германия и Польша сказали, что 
не будут им пользоваться, и ввели ограничения. 
Поэтому остался только южный маршрут. Более 
того, когда возникли проблемы с деньгами за 
транзит, Венгрия пыталась самостоятельно 
решить эти проблемы, чуть ли не сама его 
оплачивая, когда это не получалось у «Транс-
нефти». Это показывает, насколько им этот 
транзит необходим. 

Эти санкции ввели, по сути, не против 
России, а против этих стран. Наша нефть от-
того, что она не пойдет по «Дружбе», меньше 
продаваться не будет. А вот Венгрия и Сло-
вакия не сильно рады этой ситуации. Думаю, 
будут пытаться давить, договариваться, чтобы 
эти санкции были каким-то образом сняты. 
Венгрия и Словакия не у моря находятся, воз-
можности взять и морем привезти нет. У них 
получится и нефть дороже, и маршрут сложнее. 
Это дополнительные издержки, и они явно им 
не нужны. 

В принципе, любая баба-яга хочет пока-
зать, что она тут главная. Когда США вводят 
какие-то мощные санкции с угрозой вторич-
ных — это может быть серьезно. А когда на-
чинает вводить санкции кто-то, кто вообще не 
влияет на ситуацию... Пусть европейцы сами 
разбираются со своим сателлитом, которого 
они содержат». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

МАЙНИНГ 
ВЫХОДИТ ИЗ ТЕНИ
Налогообложение добычи 
криптовалют принесет казне 
50 млрд рублей ежегодно 
Проблема регулирования майнинга 
криптовалют вышла на новый уро-
вень. Накануне ее на совещании с 
правительством обсудил Президент 
России Владимир Путин. В центре 
внимания было использование 
цифрового рубля и законодательное 
регулирование криптовалют. 

С цифровым рублем на совещании пра-
вительства разобрались быстро. Президент 
призвал перейти к более «полномасштаб-
ному внедрению» его в экономику, хозяй-
ственную деятельность и сферу финансов. 
Проектом занимается Банк России, и хотя его 
представителей на этом заседании не было, 
регулятор в будущем году и так планировал 
тестирование применения цифрового рубля 
гражданами. 

А вот с майнингом история более инте-
ресная. Путин указал, что неконтролируемый 
рост потребления электроэнергии для до-
бычи криптовалют уже привел к дефициту 
мощности в Иркутской области, Бурятии и 
Забайкальском крае. По данным Минэнерго, 
в России на майнинг ежегодно расходуется 
16 млрд киловатт-часов, то есть почти 1,5% 
общего потребления электроэнергии. И дан-
ный показатель постоянно растет. «Если не 
будет свободной мощности, если она будет 
«выбрана» так называемыми майнинговыми 
фермами, то новые предприятия, жилые 
кварталы, социальные объекты столкнутся с 
перебоями поставок», — предупредил Путин 
и призвал к законодательному регулирова-
нию майнинга. Речь о запрете не идет, так 

как, открывая заседание, президент указал, 
что России важно «настраивать правовую 
базу, создавать условия для обращения циф-
ровых активов, причем как внутри страны, 
так и в отношениях с зарубежными партне-
рами». Из чего можно сделать вывод, что у 
правительства есть планы по использованию 
цифровых денег во внешней торговле. 

«Позиция Путина в отношении майнинга 
отражает растущую обеспокоенность по 
поводу энергетической стабильности Рос-
сии, но при этом не до конца отражает по-
пытку государства использовать крипту для 
международных расчетов», — утверждает 
руководитель программы «Цифровая эко-
номика» ИМЭБ экономического факультета 
РУДН Софья Главина. Более 2% энергии в 
США — лидера по добыче криптовалюты — 
сейчас идет на майнинг. Россия в 2023 году 
стала второй по величине страной по этому 
показателю, напомнила собеседница «МК». 
На текущий момент объем промышленного 
майнинга в России превышает 1,5 ГВт. «На-
логообложение майнинговой деятельности 
принесет стране около 50 млрд рублей в год 
с 2026 года при введении опробованного по-
всеместно в мире подхода налогообложения 
прибыли от майнинговой деятельности», 
— отметил директор по взаимодействию с 
государственными органами BitRiver Олег 
Огиенко. 

При грамотном регулировании доходы 

от майнинговой отрасли потенциально могут 
превысить затраты на ее энергоснабжение, 
особенно если учесть возможные инвести-
ции в развитие энергетической инфраструк-
туры, но как раз к единому мнению по этим 
вопросам «сильные мира сего» не могут 
прийти уже с 2019 года.  

Причем отрасль полна проблем. Первая 
из них — это опасность развития «преступ-
ной» экономики. «Огромные денежные сред-
ства находятся в тени, — указывает старший 
управляющий партнер PG Partners Полина 
Гусятникова. — На эти деньги можно делать 
что угодно, в том числе и финансировать 
террористическую деятельность. Сферу не 
получится зарегулировать до тех пор, пока 
не будет создан какой-то реестр и власти 
не поймут, что происходит в ней на самом 
деле». Но даже если всех законопослуш-
ных представителей отрасли «пересчитают 
по головам», то остается проблема с элек-
тросетями, о которой говорил президент. 
Участники рынка винят в ее возникновении 
«теневых» майнеров. «Борьба с «черными» 
и «серыми» майнерами, которые стихийно, 
с нарушениями всех норм подключаются к 
электрическим сетям, создавая колоссаль-
ную нагрузку на них, должным образом не 
ведется», — вынужден был признать глава 
Ассоциации промышленного майнинга Сер-
гей Безделов. 

Наталия ТРУШИНА.

Чтобы наверняка попасть 
в вуз, надо уехать из столицы 
на периферию

Сейчас, после окончательного под-
счета баллов ЕГЭ, которые пере-
сдавали в июле, наступила самая 
горячая пора в приемной кампании. 
Для вузов страда, для «абитуры» 
ситуация «на выданье». Чтобы облег-
чить этот выбор, в Минобрнауки рас-
сказали, куда распределили больше 
всего бюджетных мест.

Большинство бюджетных мест из выде-
ленных 621 321, как водится, ушло в регионы. 
Точнее, более 450 тысяч мест ушло «не в 
Москву и не в Питер», 30 тысяч из них — в но-
вые регионы. По информации Минобрнауки, 
наиболее «квотированные» специальности 
в этом году — это «образование и педаго-
гические науки», «клиническая медицина», 
«машиностроение». Хорошие новости есть 
для тех, кто идет в компьютерщики: немало 
дополнительных мест бюджета отдано в от-
дельные направления IT. Также в ведомстве 
сообщают, что дополнительно поддержа-
ли бюджетом аграрные вузы, в частности, 
направление «сельское, лесное и рыбное 
хозяйство».

Названы и города и веси большой стра-
ны, куда бюджетных мест выделено больше 
всего. В тройке лидеров Татарстан (23 083 
бюджетных места), Свердловская область 
(19 728), Ростовская область (18 352). Также 
среди «получателей» названы вузы Новоси-
бирской области и Башкортостана. Москва 
и Санкт-Петербург поделили 27% дополни-
тельного бюджета.

Получается, что если баллы не ахти и 
не рассматривается возможность учиться 

платно, разумно выбрать вуз в другом ре-
гионе. Благо все «бумаги» теперь подают в 
электронном виде.

Традиционно сильная медицинская 
школа в Саратове, хорошая медподготовка 
в Омске, в университетах Восточной Сибири 
(не зря их медфакультеты облюбовали сту-
денты из Китая). За хорошим педагогическим 
образованием можно отправиться в Нижний 
Новгород, Оренбург, Томск или Воронеж. За 
фундаментальной физикой, как известно, 
в Новосибирск, а еще в Казань, за музо-
бразованием — в консерватории Нижнего 
Новгорода и Екатеринбурга.

Каждый год эксперты и агрегаторы по 
поступлению выкатывают список городов, 
направлений и специальностей для почти 
гарантированного поступления в вуз. На-
пример, «корочки» экономиста почти га-
рантированно приобретет абитуриент, ко-
торый подаст документы в университеты в 
Северодвинске, Симферополе и Новгороде. 
Специальности с самым низким проходным 
баллом — аграрные и другие «почвенные»: 
лесотехника, рыбное хозяйство и пр. Но если 
это университет, там почти наверняка есть 
кафедры инженерии и IT, экономики, ветери-
нарии. Города, где замечены самые низкие 
баллы для поступления в 2024 году: Тверь, 
Самара, Иркутск, Невинномысск, Ростов-
на-Дону, Саратов, Смоленск.

Среди лидеров для абитуриентов-
«релокантов», в принципе, называют Рязань, 
Тверь, Курск, Ярославль: сочетание низких 
проходных баллов и достойного уровня под-
готовки. Народная молва советует искать в 
провинции вуз, связанный сетевыми про-
граммами с московским или питерским «то-
пом», есть очень продвинутые совместные 
программы.

Из минусов такого решения уехать 
называют отсутствие в городах России 

качественных общежитий, а иногда и просто 
мест в них. В некоторых областных центрах 
общагами охвачено только 30–50% очников. 
Но цены на жилье там заметно ниже столич-
ных, продукты, транспорт — все дешевле. 

Однако для большинства обладателей 
средних и высоких баллов по ЕГЭ столицы 
по-прежнему притягательны. 

— Мы рассматриваем только Москву, — 
рассказывает москвичка Ольга, мама Григо-
рия, окончившего 11-й класс. — Изначально 
выбирали на ЕГЭ физику — ее мало кто сдает, 
притом физика взаимозаменяема с инфор-
матикой в некоторых вузах. В итоге физику 
Гриша написал очень неплохо, математику-
профиль — средне, а вот обязательный рус-
ский язык подкачал. Поэтому про крутые 
IT-направления, типа разработчика или мат-
моделирования, пришлось забыть. Подали 
одно заявление в вуз первой десятки, но туда 
не проходит на робототехнику, куда очень 
хочет. И еще одно заявление в «средний» 
университет, но туда пока на робототехнику 
или кибербезопасность проходит.

— Да, есть те, кто уезжает в другие го-
рода, — говорит Галина из Зеленограда. 
— Одноклассник сына не прошел на про-
граммирование здесь и подал заявление 
в Санкт-Петербург. А сын моей знакомой 
поедет в Новый Уренгой. Хотел очень в го-
скорпорацию, недобрал баллы «по Москве» 
на внутренних испытаниях там. И согласился 
сначала учиться, а потом отрабатывать це-
левое в дочернем филиале.

По поводу целевого поступления роди-
тели выпускников 2024 года делятся: главная 
причина: «упустили время». Но были и те, 
кто не смог разобраться или продраться 
через госпортал, где «с двухфакторной ре-
гистрацией и Билл Гейтс не справится». В то 
же время не возникло проблем с цифровым 
сервисом для поступления и подачей доку-
ментов. Все, кто уже определился, сладили 
и с подачей заявлений в вузы по системе 
приоритетов.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ФИНАНСЫ

ПРОГНОЗ

ОБРАЗОВАНИЕ

САНКЦИИ
Теперь стало 
понятным 
недовольство 
Орбана во время 
разговоров 
с Зеленским.

КАДРЫ

AP

Относительно аналогичной недели прошлого года объем недельных расходов вырос 
на 1559 рублей, или на 25,1%. Несмотря на замедление инфляции, многие потребители 
стараются запастись товарами впрок, опасаясь дальнейшего роста цен, что также сказывает-
ся на объеме недельных расходов.

NON-STOP

Ким Чен Ын осмотрел 
и открыл пляж в прибреж-

ной туристической зоне Северной Ко-
реи. «Уважаемый товарищ Ким Чен Ын, 
с широкой улыбкой на лице любуясь 
панорамой огромной туристической 
зоны, растянутой вдоль по береговой 
линии, сказал, что это очень красивое 
и великолепное зрелище, это замеча-
тельный, как одна картина, пейзаж, 
присущий приморскому району, не 
только радует глаза, но и все тело, всю 
душу», — передает северокорейское 
телеграфное агентство.

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

Российское предпри-
ятие по производству 
бумажных санитарно-
гигиенических изделий, 
которое выпускает туа-
летную бумагу, разра-
ботало первую в стране 
смываемую втулку, со-
общает ТАСС. Технология 
производства была впервые 
разработана в России 
компанией в содействии с 
испытательным центром 

кафедры целлюлозно-
бумажных и лесохимических 
производств Северного 
(Арктического) федераль-
ного университета им. 
М.В.Ломоносова. Втулка не 
содержит вредных для окру-
жающей среды компонен-
тов. Ее полное растворение 
осуществляется в течение 7 
секунд (легко распадается 
с первого смывания водой), 
что не создает рисков по-

явления засоров канализа-
ционных труб. Напомним, 
что еще в июне 2023 года 
замглавы Минпромторга 
Михаил Юрин в ходе Петер-
бургского международного 
экономического форума 
сообщил, что министер-
ство в ближайшее время 
планирует решить вопрос 
с производством в России 
смываемой втулки для туа-
летной бумаги.

94-летний мужчина из 
Миннесоты, США, при-
знан старейшим води-
телем автобуса в мире. 
Джим Оппегард, чей рекорд 
зафиксировала Книга рекор-
дов Гиннесса, проработал 
водителем автобусов боль-
ше половины своей жизни. 
Он водил городской автобус 
20 лет, прежде чем вышел на 
пенсию в возрасте 65 лет, но 
из-за скуки вскоре вернулся 
к работе. В настоящее время 
он работает водителем 
школьного автобуса в ком-
пании Northstar Bus Lines для 
детей с особыми образова-

тельными потребностями. 
Джим, прадедушка троих 
внуков, любит свою работу, 
потому что она занимает его 

и позволяет ему продолжать 
отправлять деньги христиан-
скому служению, которое его 
дочь основала в Африке.

ПРОРЫВ

ОПРОС

ФОТОФАКТ

В РОССИИ СОЗДАЛИ СВОЮ СМЫВАЕМУЮ ВТУЛКУ 
ДЛЯ ТУАЛЕТНОЙ БУМАГИ

Виктор Орбан, 
премьер-министр Венгрии:

тратит в неделю на продукты и товары повседневного 
спроса среднестатистическая российская семья

«Решение этого конфликта невозможно найти на поле боя. 
Это мое мнение. Решение — на столе переговоров».

7774 рубля

Подготовил Дмитрий ПОПОВ

КАКИЕ ПРОФЕССИИ РОССИЯНЕ СЧИТАЮТ ПРЕСТИЖНЫМИ?

IT-специалист 51%

Ученый 38%
Инженер 37%

Врач 30%
Артист 14%
Менеджер 6%

* Возможно несколько вариантов ответа.
Престиж профессии, по мнению опрошенных, определяется невозможностью обойтись без 
таких специалистов, ростом зарплат и большим количеством вакансий.

Орбан заявил, что намерен убедить участников Европейского политиче-
ского сообщества (ЕПС) в необходимости мирного урегулирования 
конфликта на Украине.
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БЮДЖЕТНОЕ РЕШЕНИЕ

Президент обсудил с членами 
правительства перспективы 
развития майнинга в России.

СЕГО ДНЯ



Автохулиганы облюбовали 
благополучные улицы 
в престижных районах
Выйти утром из дома и обнаружить 
свою машину поцарапанной, с раз-
битым стеклом или украденными 
щетками — это, конечно, не «страш-
ный сон» любого автомобилиста 
(бывают и  пострашнее!), но весьма 
неприятная ситуация. И нередкая: по 
данным опроса, проведенного пред-
ставителями одной из страховых 
компаний летом 2024 года, 56% мо-
сковских автомобилистов в послед-
нее время сталкивались с повреж-
дениями машины неизвестными. 

Причем большинство из них — в 
районах, которые никогда не счита-
лись маргинальными. 

Самые вандалоопасные улицы столицы 
были определены на основании анализа об-
ращений автомобилистов после страховых 
случаев в 2023–2024 годах.

В топ-5 улиц Москвы, где за последние 
полтора года было зафиксировано больше 
всего повреждений автомобилей в резуль-
тате действий вандалов, вошли Варшавское 
шоссе, улицы Вавилова и Вильнюсская, Ку-
тузовский проспект и Профсоюзная улица. 
Рейтинг может показаться странным: все эти 
улицы находятся в благополучных «сытых» 
районах столицы — Профсоюзная и улица Ва-
вилова и вовсе считаются престижными, не 
говоря уж о заведомо элитном Кутузовском 

проспекте. Что же касается Варшавского 
шоссе, то оно очень неоднородное: про-
тяженность транспортной артерии — более 
22 км, она начинается во вполне централь-
ном Даниловском районе, а заканчивается 
в почти что замкадочном Чертанове Южном. 
Разумеется, уровень благополучия и циви-
лизованности меняется. 

В ближнем Подмосковье больше всего 
случаев вандализма отмечалось в Одинцове, 
Химках, Балашихе, Красногорске, а также в 
Люберцах и Мытищах. И снова закономер-
ностей нет: в антирейтинг попали города как 
на благополучном северо-западе, так и на 
считающемся традиционно маргинальным 
юго-востоке. 

Поскольку речь идет не об угонах авто-
мобилей, нельзя говорить и о том, что более 
дорогие машины провоцируют злоумыш-
ленников. Другое дело — кража отдельных 
элементов: например, с дорогой машины, 
припаркованной на улице благополучного 

района, запросто могут снять «дворники», 
фароочистители, щетки или зеркала. Потом 
их можно выгодно перепродать. Ну а разби-
тое стекло машины нельзя объяснить ничем, 
кроме сугубо хулиганских мотивов. 

Владельцу машины, который обнаружил 
неприятный сюрприз, необходимо вызвать 
полицию. На место происшествия приедет 
участковый и зафиксирует повреждения. 
Затем нужно сфотографировать все повреж-
дения и сообщить в страховую компанию. 
Вредителя-вандала могут попробовать найти 
по камерам видеонаблюдения (если есть) 
и показаниям свидетелей. Если у владель-
ца машины есть полис КАСКО, страховая 
возместит ущерб. Если только ОСАГО, то 
придется взыскивать компенсацию через 
суд — соответственно, если виновного не 
найдут, то подавать в суд будет не на кого. 
И ремонтировать машину придется за свой 
счет, т.к. ОСАГО такие вещи не покрывает. 

Дарья ТЮКОВА.

Смятение в среде американских 
демократов усиливается, поскольку 
экс-спикер палаты представителей 
Нэнси Пелоси, как сообщается, при-
соединяется к призывам к Байдену 
уйти из президентской гонки. На-
пряженность среди членов «партии 
осла» растет, а тут еще Байден сдал 
положительный анализ на COVID и 
будет находиться в самоизоляции в 
Делавэре.

Давление на Джо Байдена, призываю-
щее его уйти в отставку в ходе предвыборной 
гонки демократов против Дональда Трампа, 
ослабло после того, как республиканский 
политик пережил покушение на убийство в 
прошлые выходные, но снова начало усили-
ваться в среду, пишет The Guardian.

Напряженность возросла после того, 
как у Байдена диагностировали COVID и он 
отменил мероприятия, чтобы самоизолиро-
ваться в своем доме в Делавэре.

Джо Байден заразился COVID-19 и от-
менил запланированное выступление в по-
следнюю минуту, перед тем как он должен 
был выступить на конференции в Лас-Вегасе 
в среду днем, подтвердил Белый дом.

Как пишет The Guardian, у президента 
США развились симптомы, и как раз перед 
тем, как он собирался выступить на ежегод-
ной конференции UnidosUS в Неваде — после 
долгой задержки, — президент и главный ис-
полнительный директор организации Джанет 
Мурга сообщила собравшимся, что он не 
выйдет на трибуну.

Вскоре после этого пресс-секретарь Бело-
го дома Карин Жан-Пьер опубликовала заявле-
ние, в котором, в частности, говорилось: «Ранее 
сегодня после своего первого мероприятия в 
Лас-Вегасе у президента Байдена положитель-
ный результат теста на COVID-19».

Она добавила: «Ему сделали прививку 
и усилили терапию, и у него наблюдаются 
легкие симптомы. Он вернется в Делавэр, 
где самоизолируется и будет продолжать 
выполнять все свои обязанности в полном 
объеме в течение этого времени. Белый дом 
будет регулярно предоставлять обновленную 
информацию о статусе президента, поскольку 
он продолжает в полном объеме выполнять 
свои служебные обязанности, находясь в 
изоляции».

После получения новостей о том, что его 
тест дал положительный результат, Байден 
был замечен очень медленно поднимающим-
ся по ступенькам Air Force One в Лас-Вегасе и 
готовящимся вернуться в Делавэр, где он про-
живает, когда не находится в Белом доме. 

Пресс-секретарь Жан-Пьер ранее при-
ложила к своему заявлению из Белого дома 

«записку от врача президента», в которой 
говорилось, что у президента насморк, не-
продуктивный кашель и «общее недомогание» 
и что он будет принимать противовирусный 
препарат. 

Адам Шифф, влиятельный представитель 
США от Калифорнии, публично заявил, что 
Байдену следует уйти, став самым известным 
законодателем на сегодняшний день, который 
сделал это открыто.

Затем ABC News сообщила, что Чак Шу-
мер, лидер большинства в Сенате и самый 
высокопоставленный демократ в Конгрессе, 
сказал Байдену на встрече в субботу, что для 
страны и Демократической партии было бы 
лучше, если бы президент завершил свою 
кампанию по переизбранию. Однако предста-
витель Шумера назвал этот отчет «досужими 
домыслами».

Позже в среду в репортаже CNN гово-
рилось, что бывший спикер палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси сказала Байдену, что 
опросы показали, что он не сможет победить 
Трампа, и это повлияет на шансы демокра-
тов в палате представителей в ноябре этого 
года.

Также Дэвид Аксельрод, бывший старший 
советник Барака Обамы, усилил свою кам-
панию настойчивого давления на Байдена, 
предупредив, что президент сделал недоста-
точно для того, чтобы успокоить избирателей 
по поводу его возраста после неудачного вы-
ступления на дебатах в прошлом месяце.

На вопрос, считает ли он, что Байден 
сможет выжить в качестве предполагаемого 
кандидата от демократов, главный стратег 
президентских кампаний Обамы в 2008 и 2012 
годах ответил: «Это полностью в его руках».

Его комментарии и комментарии Шиффа 
последовали за замечаниями некоего «видно-
го стратега», который сказал изданию The Hill 
о внутреннем восстании против переизбрания 
Байдена: «Все кончено», — что свидетель-
ствует о том, насколько резко разделились 
позиции партии.

На пресс-конференции в Милуоки Тим 
Уолц, губернатор Миннесоты и видный пар-
тийный деятель, заявил, что Байден будет 
утвержден кандидатом от Демократической 
партии путем виртуального голосования в 
период с 1 по 7 августа, перед чикагским 
съездом.

Уолц сказал журналистам: «Нам нужно 
все это сделать. Нам нужно провести пе-
рекличку. Но это произойдет не раньше 1 
августа».

Как бы то ни было, дебаты о возрасте 
Байдена и его когнитивных способностях, 
вероятно, приведут к еще большему расколу 
в обществе, отмечает The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Сначала о грустном: цены на 
такси растут, и из-за этого ко-
личество поездок по всей стра-
не снижается. При этом с 1 

сентября 2024 года планируется введение 
требования об обязательном страховании 
гражданской ответственности перевозчика 
за причинение вреда жизни, здоровью, иму-
ществу пассажиров, а таксопарки просят 
это отсрочить. 

Институт социального маркетинга 
(ИНСОМАР) привел итоги исследования, 
как восприняли изменения в этой сфере 
пользователи и водители. Так, и таксисты, 
и пассажиры приветствуют недопущение 
к работе в такси лиц с неснятой (непога-
шенной) судимостью за тяжкие преступле-
ния, а также тех, кого лишали водительских 
прав за нарушение ПДД больше раза в год. 
Таксисты хорошо отнеслись к совместному 
участию перевозчика и водителя в случае 
ДТП в возмещении вреда пострадавшим, 

необходимости знаний важных объектов 
городской инфраструктуры (особенно акту-
ально для водителей-мигрантов) и к ограни-
чениям по времени работы 12 часами в сутки 
и 40 часами в неделю. 

Директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский резюми-
ровал: и водители, и пассажиры пока что 
не заметили кардинальных перемен. Зато 
пассажиры заметили рост цен, который они, 
впрочем, связывают не с этими нововведе-
ниями, а с высоким уровнем инфляции. Обе 
стороны — и таксисты, и клиенты — сходятся 
во мнении, что новшества недоработаны и 
имеют ряд перегибов, что ведет к массовому 
уходу водителей «в тень». 

Например, чрезмерным водители счита-
ют недопущение к работе с более чем тремя 
неоплаченными штрафами. Далее, законом 
введены ежедневные предрейсовые медос-
мотры и ежедневные техосмотры — вро-
де как правильная мера, направленная на 

безопасность пассажиров, но эти справки 
сейчас покупают. «Никто их не проходит; вы 
только представьте себе, что самозанятый 
должен перед работой все это пройти. Поэто-
му 95% самозанятых водителей покупают 
ежедневные предрейсовые медицинские 
осмотры и техосмотры за небольшие деньги 
— от 1500 до 3000 рублей в месяц», — рас-
сказал автоэксперт Петр Шкуматов.

Кроме того, недовольство таксистов 
вызывает требование покраски (оклейки) 
автомобиля в единый цвет. «Госрегулиро-
вание поставило самозанятых водителей 
в жесткие рамки, — подтвердил президент 
ОРОО «Объединение самозанятых России» 
Игорь Жмакин. — Как уже было сказано в 
исследовании, это и ежедневные осмотры, и 
обязательная оклейка автомобилей в нужный 
цвет, и высокая стоимость ОСАГО. Такое ре-
гулирование выталкивает водителей в неле-
гальное поле. Нам необходимо улучшить за-
конодательство, убрать эти слишком жесткие 
требования, и таким образом мы позволим 
им влиться в легальную экономику». 

В доказательство он привел цифры: в 
России работает 2,5 миллиона водителей 
такси, и подавляющая часть из них — «со-
вместители, которые подрабатывают». И из 
этих 2,5 миллиона в «Моем налоге» зареги-
стрировано лишь 540 тысяч, а разрешения 
получили 15 тысяч — «это по всей стране»! 

«Согласно новому закону ФЗ-580, 
самозанятым дали возможность легаль-
но работать в такси, но, к сожалению, все 
требования, которые распространяются на 
профессиональных таксистов, распростра-
нили и на подработчиков (все эти мед- и 
техосмотры каждый день, оклейка машины 
в нужный цвет), а это бюрократический аб-
сурд, — сказал «МК» Петр Шкуматов. — Из-за 
этого многие подработчики-таксисты ушли 
в «серую зону», потому что легально они так 
работать не хотят, или перешли из такси в 
другие сферы — курьерами и т.д.».

Депутат Госдумы Дмитрий Гусев воз-
мутился, что в Год семьи «у нас в два раза 
дороже стоит на такси с детьми проехать, чем 

без детей». «А если мы говорим об экономи-
ке, то детское кресло окупается за неделю 
максимум. Надо это регулирование вводить, 
чтобы было для людей доступным...» — зая-
вил он. Другие эксперты отметили, что рас-
ценки для родителей с детьми необходимо 
снизить, а чтобы таксисты не отказывались 
от невыгодного для них детского тарифа, 
им компенсировать должны агрегаторы за 
счет своей маржи.

Председатель Общественного совета 
по развитию такси в России Ирина Зарипо-
ва, касаясь вопроса доступности такси для 
малообеспеченных и многодетных граждан, 
отметила, что «в каждом субъекте есть свои 
программы по социальному такси, которые 
финансируются государством». Гораздо 
острее, по ее мнению, стоит проблема де-
фицита в отрасли водителей такси. «Мы как 
общественный совет видим в этом огромную 
угрозу. Потому что если у нас не будет во-
дителя, нам некого будет регулировать», 
— добавила она.

Еще одна острейшая проблема — 
таксисты-мигранты, в отношении которых 
много нареканий. Как известно, во многих 
регионах мигрантам запрещено таксовать. 
Но в Москве в данное время отказаться от 
водителей-иностранцев нереально. Пока что 
речь может идти только о «каких-то ограни-
чениях и постепенном замещении на этом 
рынке услуг мигрантов». Вместе с тем это 
решение, принятое в некоторых регионах, 
было поддержано людьми и положительно 
оценивается ими. Зарипова отметила, что «те 
мигранты, в отношении которых действует 
жесткая миграционная политика, в такси и 
так не могут работать, но вопрос в том, на-
сколько нужны такие меры ограничения в 
отношении граждан Киргизии, Казахстана 
или Белоруссии». Она также добавила, что 
есть таксопарки на грани банкротства, в 
которых водители-киргизы составляли 80%, 
а регион ввел такие ограничения, и их при-
шлось уволить». «Все это опять же приводит 
к росту цен», — подчеркнула она. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
 «Взрыв популярности витамина 
D произошел благодаря амери-
канскому эндокринологу Майклу 
Холлику. Холлик написал сотни 

статей и несколько книг о пользе витамина D 
и о страшных последствиях его недостатка. 
Он уверенно указал на причину вымирания 
динозавров: да, это дефицит витамина D! 
Если бы древние ящеры принимали добавки, 
жили бы до сих пор и построили бы свою 
цивилизацию. Он разработал метод опреде-
ления в крови витамина D и назвал новую 
норму — 30 нанограммов на миллилитр вме-
сто 20. Благодаря Холлику терапевтическая 
доза для приема была значительно увеличена. 
В своих исследованиях он демонстрировал, 
что 10 000 МЕ ежедневно не токсичны, а в 
Канаде и США некоторые врачи прописывали 
пациентам по 50 000 МЕ в сутки. До сих пор 
публикуется множество работ, авторы кото-
рых ссылаются на Холлика. Энергичному про-
фессору удалось создать вокруг витамина D 
настоящий коммерческий ажиотаж. В США 
за первое десятилетие XXI века количество 
анализов крови на уровень D среди людей в 
возрасте 65+ увеличилось в 83 раза. Но в 2018 
году журналисты выяснили, что доктор Холлик 
получал деньги от производителей 

витаминов. Журнал «Ланцет» в октябре 2018 
года опубликовал статью, в которой иссле-
довались десятки работ по витамину D, и был 
сделан вывод: добавки с ним не предотвра-
щают переломов и не оказывают влияния на 
минеральную плотность костной ткани. Не 
существует клинически значимых различий 
между приемом высоких и низких доз вита-
мина D. Оснований для его приема мало, 
здоровым людям он не нужен. Прием вита-
мина D успешно справляется только лишь с 
собственным дефицитом, не оказывая на 

организм никакого серьезного воздействия», 
— рассказывает врач «скорой помощи» из 
Санкт-Петербурга Лев Авербах.

Напомним, что витамин D относится к 
классу гормонов. Он синтезируется в коже 
под воздействием ультрафиолетового из-
лучения. Если человек получает с питанием 
достаточное количество кальция и фосфора 
(а также не нарушено всасывание этих микро-
элементов в кишечнике), то в почках витамин 
D переходит в активную форму (кальцитриол), 
которая играет важную роль в обмене кальция 
и здоровье костей.

Дефицит витамина D встречается даже в 
развитых странах и связан с риском развития 
рахита у младенцев и детей, остеомаляции 
(снижения плотности костной ткани) во всех 
возрастных группах, остеопороза, падений и, 
возможно, переломов. Немаловажную роль 
витамин D оказывает и на людей из групп 
риска по сахарному диабету 2-го типа.

«Действительно, витамин D необходим 
для всасывания кальция в кишечнике, и пол-
ное его отсутствие, бесспорно, приводит к 
поражению костной ткани. Но, увы, до сих 
пор никто не знает, что такое его полное от-
сутствие, что есть дефицит, и что — норма. 
Нормы концентрации витамина D в крови 
дискутируются, и многие эксперты полагают, 
что нормы завышены, а значит, завышено и 
число людей с дефицитом», — рассказывает 
врач-терапевт Юрий Воробьев.

В результате в большинстве случаев об 

уровне витамина судили на основании ре-
комендаций, учрежденных Национальной 
академией медицины в последний раз в 2011 
году. Были введены суточные нормы витами-
на D для разных возрастов, а также понятия 
«дефицит» и «недостаточность». Дефицитом 
считался уровень менее 20 нг/мл, а недоста-
точностью — менее 30 нг/мл. 

В последние годы добавки с витамином 
D выписывал чуть ли не каждый врач, и в Рос-
сии в том числе. Солнце у нас светит редко, 
питаемся мы тоже в целом не очень, поэтому 
у нас в стране дефицит этого гормона многие 
называют тотальным. Особенно если следо-
вать упомянутым выше нормам — чаще всего 
россияне до них не дотягивают.

Но теперь главная рекомендация Обще-
ства эндокринологов — забыть об анализе на 
витамин D и не рекомендовать всем подряд 
пациентам его восполнение. Эксперты по-
ясняют, почему их сегодняшние рекомен-
дации отличаются от их же рекомендаций 
в 2011 году. С тех пор утекло немало воды, 
появились новые большие публикации по 
витамину D и новые данные. Теперь эксперты 
считают, что уровень витамина D ниже 12 нг/
мл считается недостаточным для здоровья 
костей. Про дефицит они скромно помалкива-
ют. В целом, исходя из новых научных данных, 
прием больших доз витамина D только на 
основании значений в крови ниже 20 нг/мл не 
выявил никаких преимуществ для пациентов. 
Ученые пришли к выводу, что нижний порог 

для разных групп людей так и остается пока 
неизвестным. 

Ученые изучили массу клинических ис-
следований по витамину, и оказалось, что, 
например, среди пациентов 50–74 лет не 
выявили явной пользы от его приема. В ре-
зультате эксперты не видят необходимым 
рекомендовать пациентам этой возрастной 
группы дополнительный прием добавок с этим 
витамином и даже проводить тестирование 
на его уровень.

Анализ на D просто больше не рекомен-
дуется никому. Рекомендуется его прием в 
низких концентрациях лишь в некоторых груп-
пах. Детям и подросткам в возрасте 1–18 лет 
— для профилактики рахита и потенциального 
снижения риска инфекций дыхательных путей. 
Им можно получать витамин из богатых или 
обогащенных витамином D продуктов или в 
добавках в дозе 1200 МЕ (30 мкг) в день.

Людям от 75 лет и старше рекомендуется 
эмпирический (без проведения анализов) 
прием витамина D, поскольку он способен 
снизить риск смертности. Новшество в том, 
что теперь речь идет о малых дозах витамина 
ежедневно — 800–900 МЕ (23 мкг) в день.

Рекомендации по приему витамина-
гормона сохраняются и для людей с пред-
диабетом, для снижения риска развития 
заболевания. При высоком риске развития 
диабета доза должна составлять до 3500 МЕ 
(88 мкг) витамина в день. 

Здоровым и небеременным людям 

моложе 50 лет прием не рекомендуется ни в 
каком виде. Они и так получают дневную норму 
из питания и за счет солнца. Это относится ко 
всем, у кого нет показаний для тестирования 
на уровень D (например, гипокальциемии). В 
популяции в возрасте от 50 до 74 лет также не 
рекомендуется дополнительный регулярный 
прием витамина D.

Подытоживая рекомендации, можно 
утверждать, что здоровый человек в возрасте 
от 18 до 74 лет, без хронических заболеваний, 
не имеющий риска остеопороза и диабета 
2-го типа, придерживающийся средиземно-
морской диеты с преобладанием в питании 
жирных сортов рыбы (дикий лосось, скум-
брия, палтус, тунец), ежедневно бывающий на 
солнце, не нуждается в приеме витамина D. 
Если в жизни человека мало солнца или пищи, 
содержащей витамин D, он может принимать 
ежедневно профилактическую дозу (до 1000 
МЕ) витамина D. 

Максимальной допустимой дозой ви-
тамина D для здоровых людей старше 9 лет 
считается 100 мкг (4000 международных 
единиц) в день.

Откуда можно получить витамин D?
Дикий лосось — в 100 г 500–1000 МЕ.
Сельдь — в 100 г 300–1500 МЕ.
Рыбные консервы, сардины — в 100 г 

300 МЕ. 
Солнцезащитный крем не препятствует 

синтезу витамина D.
Екатерина ПИЧУГИНА.

Россию уже давно пытаются отключить 
от мировой финансовой системы. Начиная с 
февраля 2022 года постепенно в каждом пакете 
антироссийских санкций список отключенных от 
системы международных денежных переводов 
SWIFT отечественных банков увеличивается на 
несколько единиц. Попутно, так же непрерывно, 
вводятся вторичные санкции против зарубеж-
ных организаций, которые, по мнению западных 
финансовых регуляторов, помогают российским 
банкам проводить международные финансовые 
транзакции. Конечно, Запад хотел бы отключить 
Россию одним днем, но, к счастью, накладные 
расходы самих западных стран в этом случае 
были бы слишком велики. Хотя удавка санкций 
сжимается медленно и мы можем много рас-
суждать о том, что санкции не так уж сильно 
влияют на наши экономические отношения и что 
уже найдены пути обхода и контрмеры, однако 
для всех участников международных торговых 
отношений очевидно, что финансовые транзак-
ции стали медленнее, существенно дороже и 
рискованнее. 

Тем не менее неспешность ввода санкций 
дает возможность подготовить ответные меры, 
наладить новые финансовые отношения с тор-
говыми партнерами, внедрить новые механизмы 
финансовых отношений и даже новые финансо-
вые технологии. В конце концов, не секрет, что 
тот же SWIFT давно технологически застрял в 
80-х, и если бы не его тотальное доминирование, 
технология была бы давно заменена на более 
быструю и дешевую. Постулируем факт — се-
годня нам требуется новая технология между-
народных денежных переводов со следующими 
характеристиками: это должна быть довольно 
традиционная и понятная финансистам техно-
логия, она должна быть не хуже по скорости, 
надежности и стоимости существующих спосо-
бов, она должна быть безопасна, причем таким 
образом, чтобы сделки были никак не видны 
враждебным регуляторам, она должна быть 
такой, чтобы в доверии к системе не было со-
мнений у всех ее участников. Реализовать такую 
систему на первый взгляд сложно, но вполне 
возможно. С технологической точки зрения 
для этого давно существует все необходимое. 
Более того, есть даже возможность выбора из 
значительного количества технологических 
кандидатов, включая традиционные механизмы, 
аналоги SWIFT, механизмы с использованием 
цифровых денег, с использованием открытых 
или закрытых распределенных реестров… 
Словом, выбор богат. Однако очевидно, что в 
глобальном плане вопрос создания системы 
лежит в плоскости политической, а политика 
— «дело тонкое» и явно не быстрое. Рано или 
поздно искомая система будет создана или в 
рамках БРИКС, или какого-то другого альянса. 
Возможно, этой платформой станет только что 
объявленный «БРИКС бридж», доклад о котором, 
согласно сообщениям из Думы, будет вскоре 
представлен Минфином и ЦБ. Но это дело буду-
щего. Поэтому вопрос состоит скорее в том, что 
мы можем сделать в области международных 
финансовых транзакций прямо сейчас. 

И первый кандидат для замены SWIFT, ка-
жется, очевиден — криптовалюты! Биткоин и 
этериум в настоящее время, как кажется, вполне 
обладают рядом из требуемых характеристик. 
Они в значительной степени признаны как цен-
ный актив, достаточно свободно продаются и 
покупаются за фиатные деньги, при этом систе-
мы их покупки и продажи легальны в достаточно 
большом количестве стран. Криптовалютные 
системы достаточно децентрализованы, чтобы 
контроль регуляторов был ограничен, и доста-
точно надежны и безопасны для практического 
применения. Хотя транзакции в криптовалю-
тах не слишком быстрые и для их проведе-
ния требуется определенная квалификация, 
эти проблемы снимаются многочисленными 
посредниками. 

Увы, против прямого использования крип-
товалют в международной финансовой дея-
тельности тоже достаточно много факторов. 
Невысокая скорость транзакций с высокой 
волатильностью — характеристики, делаю-
щие практическое применение криптовалюты 
в качестве платежного средства неудобным и 
затратным. Хотя сама система блокчейна и не 
контролируется регуляторами, ввод и вывод 
фиатных денег в систему осуществляется в 
значительной степени в легальном поле, над 
которым национальные регуляторы имеют 
власть, поэтому криптовалютные сделки че-
рез легальные биржи в западных странах так 
же невозможны, как и переводы SWIFT через 
западные банки. Более того, открытость блок-
чейна позволяет видеть все сделки с каждой 
монетой в течение всей ее жизни с момента 
появления, что позволяет блокировать сделки 
с «неправильными» монетами, когда они попа-
дают в легальное поле. Причем этот факт даже 
приводит к анекдотичным ситуациям. Недавно 
правительство Германии решило реализовать 
для пополнения бюджета конфискованные у 

преступников биткоины на известных в мире 
криптовалютных биржах, но большую часть 
биткоинов биржи вынуждены были вернуть, так 
как, согласно европейской регуляции, данные 
монеты не смогли пройти проверку на отмы-
вание денег — поскольку ранее участвовали 
в преступных транзакциях. Поэтому, при всех 
вышесказанных условиях, использование бит-
коина напрямую в международных транзакциях 
кажется максимально проблематичным. 

В попытке выработать решение по между-
народным платежам, подружив потенциальные 
выгоды от майнинга криптовалют с отечествен-
ным и международным законодательством в 
сфере цифровых активов, Российский союз 
промышленников и предпринимателей в начале 
текущего месяца выдвинул инициативу — соз-
дать фонд криптовалют, добытых в России, и вы-
пустить привязанные к этому фонду ЦФА (циф-
ровые финансовые активы). По мнению РСПП, 
использование производных от криптовалюты 
ценных бумаг позволит легально использовать 
криптовалюту в международных сделках, не 
опасаясь санкций и не вводя криптовалюту в 
оборот. Здесь требуется пояснение, что такое 
ЦФА. В отечественном законодательстве это 
цифровой аналог ценных бумаг и традиционных 
финансовых инструментов (например, облига-
ций или обязательств третьих лиц). Цифровые 
финансовые активы регулируются двумя зако-
нами: законом о ЦФА, который определяет этот 
актив, и законом о рынке ценных бумаг, поправки 
к которому регулируют использование ЦФА как 
ценной бумаги и с марта этого года разрешают 
использовать ЦФА в международной торговле. 
Таким образом, расчеты в предложении РСПП 
будут осуществляться не с использованием 
криптовалюты, а с использованием передачи 
прав на нее. 

На первый взгляд схема выглядит просто 
и логично. Но по зрелом размышлении к ней 
возникает много вопросов. Как майнеры будут 
передавать криптовалюту в фонд и что они будут 
за это получать? Кроме того, для внешнеторго-
вой деятельности фонду потребуется все же 
легализоваться в международных юрисдикциях, 
а это несет за собой все те же проблемы прямых 
и вторичных санкций. 

Возможно, выходом для международных 
транзакций являются сами ЦФА, не важно, к 
какому активу они привязаны. В России полно 
интересных активов, включая бесспорно вечно 
ценные нефть и золото. Зампред ЦБ РФ Влади-
мир Чистюхин в начале июля сообщил, что ЦФА 
уже активно используются во внешнеэкономи-
ческой деятельности — причем как профессио-
нальными участниками финансового рынка, так 
и корпорациями. Несмотря на быстрое внедре-
ние цифровых финансовых активов в отече-
ственную практику международных расчетов, 
вряд ли ЦФА станут универсальным способом 
обеспечения международных транзакций. ЦФА 
по определению не являются средством плате-
жа. Они отражают только права требования по 
ценным бумагам. Такие права можно менять на 
товары и услуги, но нельзя ими расплачиваться. 
У них нет универсальной функции денег. Кроме 
того, ЦФА выпускаются и обращаются только на 
российских платформах, что тоже не прибавляет 
активам универсальности. 

Зампред ЦБ РФ Чистюхин заявил также, 
что скоро кроме ЦФА, после внесения поправок 
в законодательство, в международной дея-
тельности можно будет использовать и другие 
криптовалютные механизмы. Из интервью дру-
гого заместителя председателя ЦБ РФ Алексея 
Гузнова становится ясно, что под этими ме-
ханизмами подразумевается использование 
так называемых стейблкоинов — криптовалют, 
фиксированно привязанных к традиционным 
валютам — доллару, евро или юаню. Использо-
вание стейблкоинов снимает главную проблему 
традиционных криптовалют — волатильность 
и решает проблемы с материальным обеспе-
чением крипты. Сделки со стейблкоинами так 
же слабо регулируются, как сделки с криптова-
лютой, поэтому есть надежда избежать вторич-
ных санкций для участников сделок. Отметим, 
правда, что компании, выпускающие самые 
распространенные стейблкоины, находятся в 
правовом поле США и Европы, поэтому какие 
из стейблкоинов возможны для совершения 
сделок российскими участниками, не вполне 
понятно. Возможно, это будет какой-то новый 
стейблкоин в рамках БРИКС? Но о его разра-
ботке пока ничего не слышно.

Суммируем вышесказанное: у всех пред-
ложенных схем есть определенный потенциал, и, 
по крайней мере, на короткий период они будут 
востребованы. Насколько они будут беспро-
блемны и экономически эффективны — вопрос 
в значительной степени открыт. Насколько они 
станут постоянным механизмом международ-
ных сделок — покажет время. В любом случае 
все эти схемы — лишь временные решения, 
пока не будет создана альтернативная между-
народная финансовая система.

КРИПТОДОРОГА В ОБХОД САНКЦИЙ
Смогут ли цифровые активы помочь России в проведении 

международных расчетов?
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Действительно, тема создания для 
автоматов и пулеметов магазинов повы-

шенной емкости годами обсуждается 
в профессиональном сообществе. 

Но не решается. Вот и приходится 
бойцам не передовой идти в бой 

обвешанными десятком рожков и при 
необходимости то и дело их перезаряжать, 
выпустив 30 патронов. Еще возникла задача 
огневого противодействия дронам про-
тивника. А тут секундная задержка может 
стоить бойцу жизни.

Почему же проблема не решается? Гово-
рят, что производителю не выгодно тратиться 
на эти дешевые «аксессуары». Мол, овчинка 
выделки не стоит. Но, оказывается, в нашей 
«стрелковой отрасли» назрело немало и дру-
гих проблем. Их обсудили на днях журналист 
Владимир Соловьев и директор Центра изуче-
ния военных и политических конфликтов Ан-
дрей Клинцевич в эфире программы «Полный 
контакт с Владимиром Соловьевым».

Владимир Рудольфович задался объ-
ективным вопросом: почему наш карабин 
«Сайга» великолепно работает с дисковыми 
магазинами, которые делают американцы, 
но когда ставится вопрос перед нашими 
монополистами-производителями, то в ответ 
говорят о том, что это «ненадежные подачи и 
такое невозможно сделать».

«Значит, СССР во время Великой Отече-
ственной войны мог делать дисковые магази-
ны на разные калибры, и все было нормально. 
А сейчас наши бойцы вынуждены ходить с 
длинными, неудобными магазинами. Значит, 
американцы для нас могут сделать удобный 
магазин, а мы сами для себя нет?» — крити-
ковал российского монополиста в области 
стрелкового оружия Владимир Соловьев. 

Монополист этот известен. Это разработ-
чик и производитель автоматов Калашникова 
и гражданских версий стрелкового оружия 
на его базе.

По словам экспертов, легкий пулемет 
калибра 5.45 с ленточной подачей наши бойцы 
ждут последние 10–15 лет. Нашим оружейным 
компаниям можно было бы взять похожие 
израильские, американские, бельгийские 
пулеметы и скопировать. Однако такого нет, 
хоть и говорится о том, что есть образцы. Но 
вот где они и почему за 15 лет не вышло ничего 
похожего у нас, неизвестно.

В свою очередь, Андрей Клинцевич от-
метил, что наша российская «Сайга» с амери-
канским барабанным магазином — будущее 
антидроновой войны. Если установить такое 
оружие на гиростабилизированную плат-
форму с каким-то электронным модулем, то, 
соответственно, эта система сможет реально 
сбивать вражеские «птички». Может, и стоит 
так сделать? Необходимо быть на шаг впереди 
врага, отметил он.

Клинцевич отметил сейчас действительно 

очень актуальная проблема с общедоступны-
ми магазинами. Есть проблемы с порохами, 
с капсюлями нового поколения, с отбраков-
кой патронов. Иногда получается так, что 
советские патроны, которые когда-то лежали 
на складах, показывают более высокую на-
дежность и качество, пролежав 50 лет, чем 
современные боеприпасы, которые поступают 
на фронт.

Но не все потеряно, и многие заводы 
сейчас вкладываются в научные исследова-
тельские работы, выпускают новые виды пуль 
в интересном исполнении. Так что движение 
есть в различных векторах.

По словам Клинцевича, есть еще два 
очень немаловажных момента. Первое: за-
конодательная база, регулирующая обра-
щение оружия и организацию стрелкового 
дела. Если владелец тира хочет опробовать 
новый вид пистолета, то его могут и не при-
слать по имеющимся каналам доставки. 
Это нужно делать через какие-то «кривые» 
схемы.

Есть вопрос, связанный с получением 
лицензии и вообще с функционированием 
стрельбищ. Потому что, по словам экспер-
тов, нужно пройти несколько кругов ада, 
чтобы построить стрельбище и начать его 
эксплуатировать. 

А ведь, готовясь к войне с нами, те же 
Финляндия и Польша просто удвоили количе-
ство стрельбищ у себя в странах. Они стали 
субсидировать стрелковую подготовку, в том 
числе занятия стрельбой среди гражданско-
го населения, делать этот вид спорта более 

доступным. С помощью этого они заранее 
готовят мобилизационный резерв.

По словам Клинцевича, в нашей сложной 
ситуации необходимо подумать о создании 
оборонозначимых видов спорта — тактиче-
ской стрельбы, боевых единоборств. Нам 
тоже необходим мобилизационный резерв, но 
почему-то никто не хочет этим заниматься.

Соловьев отметил, что в Москве, напри-
мер, почти нет стрельбищ, есть только «Лисья 
нора» и Парк «Патриот», где можно опробовать 
длинноствольное оружие.

Но почему бы всеми этими проблема-
ми не заняться ДОСААФ? По словам Клин-
цевича, ДОСААФ раньше выполняло очень 
узкую задачу подготовки допризывников по 
военно-учетным специальностям. Напри-
мер, водителей крупных грузовых машин. 
А несколько тысяч наименований объектов 
учебно-материальной базы, которые были в 
распоряжении ДОСААФ, сдавались частни-
кам. Фактически система умирала.

Кажется, что пока наши монополисты не 
одумаются, больших прорывов нам ждать не 
стоит — к такому выводу пришли участники 
дискуссии.

Все эти проблемы «МК» обсудил с редак-
тором оружейного отдела «Российской Охот-
ничьей газеты» и журнала «Охота и Рыбалка. 
ХХI век» Александром Кудряшовым.

— Александр, в Сети бурно обсужда-
ют проблему барабанных магазинов для 
карабина «Сайга». У нас есть какие-то ре-
сурсы, чтобы разработать такие вещи?

— У нас есть только два типа барабанных 

магазинов. 7.62х39 — это старый дисковый 
барабан от ручного пулемета Калашникова. В 
нем могло помещаться 75 патронов. Это уже 
довольно редкая вещь. После начала СВО на 
этот магазин резко выросла цена, с 2 тысяч 
рублей до 12 тысяч. Сейчас их можно найти, 
но это довольно сложно.

Это очень удобный магазин, и его главная 
особенность в том, что он взаимозаменяем 
с другими автоматами Калашникова. А 75 
патронов — это гораздо лучше, чем 30 или 
45, как в стандартном рожковом магазине. 
Правда, оружие с ним становится более 
габаритным.

Из минусов можно выделить то, что такой 
магазин был достаточно тяжелым и дорогим 
в производстве. Поэтому сверху решили, что 
«рожка» на 45 патронов вполне хватит.

Второй вариант этого магазина — 5.45, 
который был сделан к новому «шестнадцато-

му» пулемету. Но его не продают, так как 
это был экспериментальный образец.

Остальные барабанные магазины 
на другие виды оружия будут либо 

китайскими, либо американскими.
— Правда ли, что част-

ные компании делают для 
российского рынка оружия 

гораздо больше в плане 
инноваций?

— Смотрите, какая си-
туация: это мировая прак-

тика. Вообще, всё инте-
ресное, что появляется, 
чаще всего появляется 

сначала у частников.
В США это возведено в 

принцип. Частники что-то разраба-
тывают, а армия выбирает, что им понра-

вилось. То есть частные компании представ-
ляют свои идеи, свои новые образцы. 

У нас традиционно это всё шло с обратной 
стороны. Государство дает задачу заводам, 
а они разрабатывают то, что нужно государ-
ству. Оружие проходит испытание, и его ста-
вят на вооружение. Но сейчас мы попали в 
такой период, когда государство ничего не 
заказывает по факту, а оружие производят 
монополисты. Частники в эту игру вообще 
никак не попадают. 

— И что делать частникам? 
— Они могут делать оружие для граж-

данского рынка. 
Как раз сейчас активно стоит вопрос на-

счет засилья американских винтовок М-16 
и М-15 у частников. Ответ простой. Чтобы 
сделать автомат Калашникова, нужно иметь 
огромный завод, множество оборудования 
и так далее. А чтобы сделать AR — граждан-
скую версию американской автоматической 
винтовки, нужен просто хороший станок. 
Соответственно, для частников проще сде-
лать то, что проще делать. Потому они не 
могут конкурировать с профессиональными 
заводами.

Реальных разработок, вот таких, прям, 
которые бы в армии пошли, у частников особо 
нет. Допустим, армия может взять американ-
скую «Арку», винтовку AR. Иногда спецна-
зовцы покупают небольшие партии такого 
оружия. 

Но ничего серийно частники не смогут 
предложить, потому что у них нет культуры 
разработки. У них нет возможности опробо-
вать это. То есть нужно сделать некую раз-
работку, которая будет годна для огромного 
завода с огромным штамповочным обору-
дованием. Они могут делать что-то только в 
штучном варианте.

Да, частники разрабатывают интересные 
вещи, но они не заводы, тягаться с ними не 
могут.

— А где можно пострелять из длин-
ноствольного оружия? В Москве есть 
тиры? 

Если мы говорим о том, чтобы вообще 
пострелять за нормальные деньги, то да, не-
где. В Москве тиров действительно мало, и 
это плохо.

Ольга ФЕДОРОВА.
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Российская армия, похоже, мастер-
ски спутала планы Киева по органи-
зации нового наступления в конце 
августа. Командование ВСУ собира-
лось нанести мощный контрудар на 
Харьковском направлении с приме-
нением натовских самолетов F-16, 
чтобы прорваться на территорию 
Белгородской области. Для этого 
сняло части с ряда других участков. 
Однако после неожиданной активи-
зации наших действий на Запорож-
ском направлении планы ВСУ могут 
резко измениться. 
По словам военного эксперта, быв-
шего офицера спецназа полковника 
в отставке Анатолия Матвийчука, 
полноценное контрнаступление 
противнику не по зубам, а вот контр-
атаки ВСУ провести попытаются, в 
том числе на направлении, которое 
в последнее время практически не 
упоминается в сводках. 

Чем ближе август, тем больше напряже-
ние вокруг анонсированного контрнаступле-
ния ВСУ. По оценке аналитиков, противник 
ждет истребители F-16 для того, чтобы начать 
большую операцию на Харьковском направле-
нии. Истребители ему необходимы для того, 
чтобы заблокировать полеты нашей фрон-
товой авиации, доминирующей в воздухе и 
забрасывающей позиции ВСУ планирующими 
бомбами. Эксперты считают, что противник 
планирует не только отодвинуть наши войска в 
Волчанске, но и демонстративно вторгнуться 
в Белгородскую область.

Наше командование, судя по всему, такую 
угрозу тоже не исключает и потому готовит ли-
нию укреплений, похожую на ту, что остановила 
ВСУ на Запорожском направлении летом 2023 
года. На этой неделе было объявлено о за-
крытии въезда в 14 населенных пунктов в Бел-
городском, Щебекинском, Грайвороновском, 
Краснояружском и Борисовском районах. А в 
четверг, 18 июля, поступила информация о том, 
что в зоне глубиной 20 километров от границы 
с Украиной закрыты все детские сады. Школы 
сейчас и так пустуют, потому что каникулы.

Командование ВСУ перебросило под 
Харьков большое количество резервов. На 
ряде участков ВСУ имеют численное пре-
восходство. Тем не менее наша группиров-
ка «Север» позиции не сдает и методично 

перемалывает силы противника, не давая 
ему шансов на передышку.

Наш решительный рывок на Харьковском 
направлении вынудил командование ВСУ 
оголить ряд других участков. Это позволило 
нам продвинуться на других направлениях. 
Более того, в четверг появилось сообщение 
о том, что разведка ВСУ всерьез обеспокое-
на переброской наших сил под Запорожье. 
Речь идет о таких населенных пунктах, как 
Розовка-Пологи, Токмак. Это, судя по все-
му, поставило в тупик командование ВСУ, 
которое усиливало оборону совсем на дру-
гих направлениях. На том же Харьковском, 
Купянском, а также в районе Черниговской, 
Одесской областей. Там ускоренно строились 

фортификационные сооружения.
Западные разведки предупредили Зе-

ленского о том, что на Запорожское направ-
ление российские войска стягивают резервы, 
технику и личный состав. Союзники Украины, 
в частности британцы, торопят Зеленского 
начать наступление в ближайшее время, в 
противном случае время может быть упущено, 
и риск получить встречный удар перевесит 
шансы прорвать российскую оборону.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук 
уверен, что планы Зеленского начать насту-
пление — чистый блеф.

— Зеленский — человек войны, в усло-
виях военного противостояния он живет, как 
только оно прекратится — его ликвидируют. 
Кроме того, Украина каким-то образом должна 
компенсировать финансовые и военные рас-
ходы Запада. 

Зеленскому необходима какая-то идея, 
которая могла бы стимулировать его союзни-
ков на помощь. Раньше это был «контрнаступ», 
и западные партнеры ему подгоняли военную 
технику. Но наступление ВСУ в прошлом году 
провалилось, и Зеленский тут же заявил, что 
у него ничего не получилось из-за отсутствия 
F-16. Сейчас ему должны дать вроде как 20 
самолетов. Дадут столько или больше — по-
смотрим. Но даже если эти самолеты при-
летят, они не смогут переломить ход боевых 
действий на Украине. 

— Почему? 
— Чтобы завоевать превосходство в воз-

духе, у противника должно быть от 300 до 
700 самолетов различного типа. А их нет и 
никогда не будет.

— Предполагалось, что истребители 
станут носителями дальнобойных ракет 
для ударов вглубь России...

— Конечно, Украина будет использовать 
F-16 как воздушные платформы для нанесе-
ния ударов дальнобойными ракетами. Но 
этого для контрнаступления недостаточно. 
Потому что контрнаступление — это форма 
операции, в ходе которой необходимо решить 
ряд задач: нанести наступающему противнику 
такое поражение, чтобы он отказался от своих 
планов, создать абсолютное превосходство 
в воздухе, в огневом поражении, в силах и 
средствах и, самое главное, превосходство 
в управлении войсками. 

Но возможностей для достижения этих 
целей и близко у противника нет. Кроме того, 
экономика страны должна полностью обеспе-
чить оборонительную операцию и контрна-
ступательную операцию, но и ее на Украине 
нет. Поэтому я считаю, что все, что говорит 
Зеленский, это не что иное, как политический 
блеф.

— И все же нашу линию обороны под 
тем же Волчанском стоит усилить?

— Мы укрепляем приграничье, что-
бы не допустить прорывов, диверсионно-
террористических атак. По всем нашим на-
ставлениям и уставам положено укреплять 
фланги своих группировок, когда они нахо-
дятся в подвижной форме боевых действий. 
Прикрываем танкоопасные направления, где 
противник может кратчайшим путем выйти в 
наши оперативные тылы. 

Это будни войны, рутинная работа. Мы 
копаем окопы постоянно, даже находясь в 
наступлении. Мы минируем местность, укре-
пляем фортификационные сооружения, ста-
вим какие-то заграждения. Поэтому, думаю, 
украинское наступление не состоится ввиду 
отсутствия сил у ВСУ. А вот контрудары и 
контратаки могут быть. Они могут быть на 
всем фронте, где у противника появится хоть 
какая-то сила. Они будут бросать «мясо» в бой, 
чтобы остановить наше наступление.

— На каких направлениях могут быть 
контратаки? 

— Конечно, это Харьковская область — 
Липцы, Волчанск. Там мы так загнобили ВСУ, 
что они были вынуждены перебросить туда 
уже 50 батальонных тактических групп с во-
енной техникой. Не исключаю также Херсон-
ское направление. Это ставшее рутинным 
направление, где противник все еще пытается 
контратаковать.

Дарья ФЕДОТОВА.

Видеоролик с применением 
российского карабина «Сайга» с 
американским барабанным ма-
газином появился в Интернете 
в начале июля и тут же получил 
множество комментариев. На 
видео молодой человек демон-
стрирует возможности карабина 
и хвалит его. Военный эксперт 
Владислав Шурыгин в своем 
канале так прокомментировал 
этот видеоролик: «Ау, концерн 
«Калашников», «Ижмаш», а где 
наши «барабаны» (магазины 
барабанного типа большой ем-
кости. — «МК») для СВО? Деше-
во и неинтересно? А ведь это 
как раз то, что людям жизнь на 
фронте спасает! Кстати, короба 
для пулеметов — тоже вечный 
дефицит! Может, на аутсорсинг 
официально отдадите, если 
сами не вывозите?» ОРУЖЕИНЫИ

КАПКАН Эксперты 
раскритиковали 
монополистов 
на рынке стрелкового 
оружия в России

Ударные 
и разведывательные 
дроны помогли 
занять опорный 
пункт ВСУ

фортификационные

Появление наших резервов 
на Запорожском фронте спутало 
планы врага на Харьковском 
направлении

ТУПИК ВСУ

Боевые действия без беспилотников сегодня уже трудно представить. В 
зависимости от класса и полезной нагрузки с их помощью можно подбить 
танк или артиллерийское орудие, эффективно поражать пехоту противни-
ка. Наши военные сравнивают применение небольшого FPV-дрона с мета-
нием гранаты — только на дальность в километры.

БЕСПИЛОТНЫЙ
ТАНДЕМ

Другой класс «птичек» наши военные 
регулярно отсылают на разведку, они часами 
кружат над противником в поиске уязвимых 
мест, чтобы затем передать координаты, 
например, артиллерии.

Как сообщили в пресс-службе Мино-
бороны, на днях подобную задачу выпол-
нили расчеты беспилотников на Авдеев-
ском направлении. Во время очередного 
вылета оператор дрона обнаружил непо-
далеку от наших позиций скопление живой 
силы и техники ВСУ. Расположились они в 
опорнике — опорном пункте, укрывшись в 
растительности. 

Наша «птичка» распознала неприятеля, 
о чем незамедлительно «напела» артил-
леристам и расчетам дронов-камикадзе. 
Так совместными усилиями опорник уни-
чтожили, не дав противнику скопить силы 
для атаки.

Сам по себе дрон-камикадзе «Ланцет» 
— не совсем привычный беспилотник, а бар-
ражирующий боеприпас. Со всеми техни-
ческими начинками он представляет собой 
эдакую «умную бомбу», которая может сама 
идентифицировать цель и уничтожить ее. 

Для поражения пехоты используют-
ся осколочно-фугасные снаряды. А если 
«добыча покрупнее», вроде танка, — дрон 
оснащается кумулятивным зарядом. После 

такого если даже танк и выстоит, то потре-
бует капитального восстановления и бук-
сировки в тыл.

Невзирая на «мозговитость», работа-
ют дроны, как правило, вместе с разведы-
вательными беспилотниками. Последние 
модели имеют мощный двигатель, систему 
контроля согласно всем современным тре-
бованиям. Даже в непогоду беспилотник 
может летать часами. 

Разведывательное оборудование — 
на уровне. С камерами наблюдения все в 
полном порядке. Дрон может отыскать про-
тивника и под кронами деревьев.

«Часто работаем в связке с «Ланцетом»: 
мы обнаруживаем, он уничтожает. На нашем 
счету разные цели. По нашей наводке гро-
мили «Три топора» (американские гаубицы 
M777. — «МК»), танки, различные буксируе-
мые орудия, много чего», — говорит военный 
с позывным «Балтика».

Номера расчета заботятся о техниче-
ском состоянии «птичек». Проверяют ка-
меры, устраняют внешние повреждения, 
укладывают парашют и только после этого 
отправляют на задачу. Словом, содержат 
дроны во всеоружии, поскольку, как гово-
рится, «враг не дремлет» и работать при-
ходится постоянно. 

Антон АЛЕКСЕЕВ.

— Андрей Францевич, что 
можно почерпнуть нашим 
специалистам, изучив 
электронные «мозги» 

натовских ракет? Что представляет 
наибольший интерес?

— Скажем так, схем и документации 
по этим ракетам в Интернете много. Мы 
предварительно уже знали и понимали, 
как их электроника работает.

Наверное, может быть интересно 
ракетное топливо, которое там исполь-
зуется. Или, например, какие металлы и 
какая металлообработка используется при 
изготовлении. 

Интересует, конечно, электроника, 
головная часть, вопросы, связанные с на-
ведением и с точностью. Есть ли у ракеты 
головки самонаведения, или она работает 
исключительно на сигналах спутниковых 
систем позиционирования? Предусмотрена 
ли какая-то внутренняя система, которая 
позволяет обходить комплексы ПВО? Это 
все небезынтересно. Также любопытно, 
есть ли вычислительные мощности на борту 
ракеты или нет. Могут ли они «вырезать» 
помехи и не обращать на них внимания, 
как это, к примеру, реализовано в наших 
модулях «Комета»?

Вообще, все зависит от того, какая 
модификация ракеты. Если нам досталась 
головная часть, то, скорее всего, это версия 
Bloc II в кассетном исполнении. Это тоже 
будет полезно изучить.

— Может быть в начинке ATACMS 
такое, что мы можем для себя взять?

— Фактически ничего. Это старая ра-
кета, еще периода «холодной войны». Она 
не маневрирует на финальном участке 
траектории, не имеет систем обмана или 
обхода комплексов ПВО, как это реализо-
вано у нас в аэробаллистических ракетах 
«Искандер».

С точки зрения простого любопыт-
ства можно увидеть, что же там внутри: 
как реализованы гироскопы, каким образом 

происходит наведение, какие модули ис-
пользуются для связи со спутниками гло-
бального позиционирования. Это все, ко-
нечно, интересно. В Сети уже было видео, 
где было показано, каким образом там все 
это устроено.

Какие-то технические элементы, ду-
маю, мы можем для себя узнать, но надо 
понимать, что, так как это старая ракета, 
то большинство технических решений, 
которые сейчас реализуются благодаря 
электронике очень компактно, раньше реа-
лизовывались механически. Поэтому, в 
частности, у ATACMS достаточно объемная 
головная часть. Я, например, видел устрой-
ство ракет-перехватчиков для зенитного 
ракетного комплекса «Тор» старого и нового 
поколений. И там габариты в пять раз от-
личаются, потому что у новых начинка вся 
уже современная, электронная.

Повторю, ATACMS — это ракета старого 
поколения, и вряд ли что-то оттуда может 
быть нами реализовано.

— А могут трофеи помочь най-
ти новые методы для борьбы с этим 
оружием? 

— Нам сами по себе эти ракеты не 
очень нужны. Нам нужно понимание ха-
рактеристик полета ракет, для того чтобы 
операторы, которые работают на комплек-
сах ПВО, могли засекать эти цели и ставить 
их в приоритет.

— Почему так?
— Смотрите, что делает противник: он 

пускает многочисленные цели, и этот вал 
ракет идет волной. Если мы не понимаем, 
какая из этих ракет приоритетная, а какая 
нет, мы начинаем сбивать все подряд. В 
результате система ПВО перегружается. 
Сейчас, в том числе благодаря трофеям, 
мы научились определять характеристики 
и ATACMS, и других западных ракет. Наши 
радары ПВО идентифицируют их в «тол-
пе», и в первую очередь наносится удар 
по ним. 

Ольга ФЕДОРОВА.

ЛОБОТОМИЯ ДЛЯ «АТАКМС»
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Оставалось недолго терпеть — макси-
мум месяц. От силы — два. И восторжествует 
новизна! 

Сумка полнилась избыточным количеством 
книг особого свойства, достаточно взглянуть 
на заголовки, чтобы преисполниться пиетета 
и оптимизма: «Как стать миллионером», «Как 
добиться расположения начальства», «Как сде-
латься запанибрата с президентами ведущих 
государств и нефтяными магнатами», «Как 
опередить других в перепрыгивании ступеней 
карьерной лестницы», «Как меньше платить за 
электричество и не угодить на электрический 
стул», «Как превратить заклятых врагов в бли-
жайших друзей», «Как создать мафиозный клан 
и возглавить его», «Как финансово обеспечить 
потомков на века»...

Не смущало обилие «каков» и то, что мно-
жество всклокоченных дурней, стоявших в 
очереди перед ним, обрели аналогичный набор 
оттиснутых гигантскими тиражами фолиантов 
— следовательно, конкурентов на поприще 
преуспеяния предвидится пруд пруди, однако 
нельзя сбрасывать со счетов личные досто-
инства и индивидуальные качества и преи-
мущества, он пронзительно умнее, гораздо 
смекалистее унылых обзаведшихся заветными 
панацеями недотеп! Успех — не в рабски покор-
ном следовании унифицированным рецептам, 
а в мозговой дифференциации. Стартовая 
площадка, прочный фундамент — лишь начало 
стратегического строительства судьбы. 

Принялся штудировать красочно иллю-
стрированные фотоколлажами и диаграммами 
тома, выявляя важнейшие положения чудодей-
ственной программы восхождения к триумфу, 
делал выписки, свел воедино пространные ре-
зюме, выстроил в нужном порядке главнейшие 
постулаты пространных рекомендаций. Трудно-
сти, увы, возникли уже в процессе освоения на-
чальных параграфов толстенных сокровищниц 
мудрости: бесспорные паллиативы одного по-
собия вступали в противоречие с директивами 
других (не менее значимых), скажем, трактат о 
налаживании контактов с сильными мира сего 
бонзами утверждал, что для воплощения этого 
необходимейшего условия самореализации 
нужно посещать светские рауты в Париже и 
Нью-Йорке и бизнес-тренинги на Бали, а в 
учебнике «На короткой ноге с воротилами» 
черным по белому значилось: «Экономьте на 
завтраках, чтобы за ужином с толстосумом 
иметь возможность угостить его неподдельным 
бренди и поразить щедростью чаевых офици-
анту». Прочие наборы универсальных советов 
также грешили разноголосицей и мелкими и 
крупными нестыковками. Опус «Загрести ка-
питал, оставив с носом одноруких бандитов» 
гласил: шанс сорвать куш в подпольных казино 
Казани выше, чем в Лас-Вегасе, а скрупулезная 
статья совместного авторства австралийских, 
новозеландских и кубинских социологов сви-
детельствовала: золотые слитки дожидаются 
азартных картежников и рулеточников (причем 
буквально задарма) исключительно в пивных 
пабах Дублина и Доминики, принимающих у 
клиентов легальные тотализаторные ставки на 
спортивные состязания в рублях и юанях.

Дабы не погрязнуть в разливанном море 
диссонансов (и прежде чем вплотную при-
ступить к осуществлению многоэтапного 
разностороннего проекта), счел правильным 
наметить персональную стезю к вершине 
благоденствия, к горному плато головокру-
жительных перспектив. Произвел, согласно 
нескольким им самим установленным пара-
метрам, типологическую классификацию со-
трудников ужасающе посредственного ком-
мьюнити, в котором продолжал прокисать, и 
вывел: в каждом микро- и макро-сообществе 
наличествует, как правило (или непременно?) 
структурно-ролевая калька иерархических 
градаций: главарь-цербер-надсмотрщик, ко-
торому подпевают угодники-приспешники, 
а перечит им добряк-разлюли-малина без-
дельник, осыпаемый плюхами и шишками, на 
него громоздят вину за неудачи и промахи, 
он необходим внутриучрежденческой клоаке 
для выпускания разгоряченных паров и как 
громоотвод, спасающий остальных; женская 
половина представлена явной (или подспудной) 
стервой-ведьмой, всех исподволь грызызущей, 
запугивающей-стращающей неминуемыми 
бедами, увольнениями, понижением зарплат 
(модификация доморощенной стервозной Кас-
сандры) и безвольной, безропотной Золушкой-
Офелией, ей сочувствуют и пользуются ее без-
защитностью, шанса обрести завалящего или 
настоящего принца, благородного заступника, 
спонсора, покровителя у нее нет.

С цифровыми выкладками, подробными 
таблицами, яркий аналитик вломился к руко-
водству своей постыдно отсталой конторы. Его 
вяло выслушали, неординарных озарений не 
оценили. Что ж, вооруженный вдохновляющей 
преобразовательной концепцией энтузиаст не 
ударился в амбиции, а переместился в высоко-
развитую страну, являвшую пример передо-
вого гражданского устройства и казавшуюся 
полной противоположностью строгой державе, 
где была предпринята попытка революционно-
го преобразования допотопных схем и рутин. 
Пружины-спирали созидательной диалектики, 
ресурсы преодоления конфликтных заторов 
занимали фанатичного идеалиста все неот-
ступнее. Несколько лет потратил на адаптацию 
к обнадеживающим реалиям. В итоге и в этой 
внешне не суровой попустительской теплице 
обнаружил кристаллическую решетку: шеф, 
свора восхвалителей, симпатяга-лодырь, кос-
матая мегера с наманикюренными когтями и 

бедняжка-Белоснежка, эксплуатируемая интел-
лектуально ничтожными гномами-пигмеями.

Неунывающий экспериментатор отпра-
вился на жаркий Африканский континент: там, 
согласно его умозаключению, чиновничья по-
рука пребывала в зачаточном состоянии. Но 
при углубленном взгляде аморфная масса 
темнокожих аборигенов четко расслаивалась 
на известные категории: босс, прихлебаи, бо-
рющийся за право бездельничать свободолю-
бец, злобная грымза (эти в переизбытке всюду, 
на всех материках, во всех городах, в каждой 
фирме, фабричном комитете, избирательной 
комиссии, сборной волейбольной команде и 
профсоюзе дам легкого поведения). Метиска-
замарашка с неумытой мордашкой подвиза-
лась в неразмыкаемом конгломерате девочкой 
то ли по вызову, то ли на побегушках.

Предприняв еще несколько вояжей, марш-
бросков, авиаперелетов и убедившись в нео-
споримости своего открытия, экспериментатор 
вознамерился обогатить хомосапиенсное со-
знание, созрел обнародовать, грубо говоря, 
диссертацию, но куда ни тыркался (а обра-
щался всюду, вплоть до синклита старейшин 
ООН), натыкался на отторжение. Ибо во главе 
каждой вотчины эрудиции, в сердцевине каж-
дой сферы просветительства стояли-сидели-
лежали бревнами поперек неформальных идей 
закамуфлированные или откровенные само-
дурствующие деспоты, окруженные приспеш-
никами и декоративно атакуемые априорно 
обреченными на проигрыш жалкими оппонен-
тами, кликушествовали фурии, зашуганные 
Золушки не имели права голоса. 

Что было делать популяризатору не на-
ходящей сбыта теории? Идти на поклон ав-
торитарному лидеру? Блокироваться с под-
певалами и картонными оппозиционерами? 
Льстить ведьмам? Это грозило необратимой 
метаморфозой, произошло бы превращение 
отважного борца в хнычущую Золушку муж-
ского рода. В побегушечника, у которого нет 
союзников — даже в рядах пропащей шатии 
деклассированных элементов: в отщепенском 
бомжатнике, как в любом человеческом улье, 
царят и правят апробированные устои. Хочешь 
преуспеть? Гни спину, подстраивайся и подла-
живайся. Мечтаешь преобразовать покорное 
предрассудкам месиво? Взрывай стереотип. 

Идти на поклон и угодничать не желал. Бло-
кироваться с холуями, холопами, подлизами и 
льстить вампиршам — тем паче. А взбулгачить 
остобрыдлую замшелость не удавалось (хотя 
мнил себя способным разрушить порочные 
архаичные взаимозависимости). 

И тут вспомнилась некогда нащупанная, 
могшая привести к торжеству тропа, ведущая 
по крутому склону в небеса. Простота возник-
шего образа поразила: деревце, выдранное из 
почвы, хранит в корнях землю, жизнь состоит 
из множества звеньев, человек пронзает их, 
нанизывает, а то и жонглирует ими или вязнет: 
школьное, институтское, дворовое, друже-
ское, любовное, спортивное, служебное, людям 
свойственно сберегать сложившийся микро-
косм... Бывает, имярек состоит членом сотен 
разношерстных, разноуровневых клубов… 

В его жизни переплелись и вращались, 
соприкасаясь (иногда лишь по касательной, 
орбитами), несколько микромиров. Самый кро-
хотный — школьная компания. В нее входило 
три человека: он, его приятель и приятельница. 
Сложнее и разветвленнее был студенческий 
союз, распадавшийся на множество оскол-
ков, — представители этих разнокалибер-
ных сегментов то интенсивно встречались-
пересекались, то не виделись подолгу. Между 
собой дребезги скреплялись и коррелировали 
именно в связи с ним, диффузия происходила 
благодаря его усилиям. Он сплотил, сконцен-
трировал когорту заединщиков под своей эги-
дой. Подстрекнул соратников на бунт, прогнал 
ретроградов, заменил их однокашниками, ми-
лыми партнерами по бриджу и крикету... 

Давние приятели и приятельницы тес-
но сомкнулись и создали точь-в-точь такой 
же монолит-конгломерат, такую же бригаду-
банду, как свергнутая и дезавуированная: ви-
тийствовали прилипалы-прихлебаи, обличал 
изъяны сомнамбулический антипод тирании, 
щерилась новая Яга и рыдала новая Дюймо-
вочка, сам прогрессист обрел повадки непре-
рекаемого автократа. Монстр узурпаторского 
единоначалия не сознавал себя тормозящей 
помехой на пути к самопреобразованию и 
самоусовершенствованию.

 Пережив разочарование, эксперимента-
тор заключил: население планеты генетически 
не готово переиначиться, потому и оберегает 
примитивные заблуждения, ретиво отстаивает 
затверженные клише, но на просторах Все-
ленной наверняка имеется противовес дре-
мучести... И снарядился в космос. Однажды в 
иллюминаторе перед ним предстала панорама: 
Светило верховодило небесными телами — 
притягивало, отталкивало, вращало, понукало, 
повелевать помогали сонмы ангелов, а проти-
востоял отлаженному ансамблю низвергнутый 
в тартарары тунеядец-диверсант, меж звезд и 
комет носилась в ступе и перемешивала метлой 
звезды карга-Яга, дождевые слезы проливала 
облачно-волглая Дюймовочка.

Миниатюрная сказочная красотка открыла 
незадачливому путешественнику: бессмыслен-
но упразднять или корректировать матрицу ми-
роздания, напротив, следует споспешествовать 
гармонично бесперебойному коловращению, 
взаимодействию галактических шестеренок — 
основе основ тончайшего хронометрического 
механизма, тщательно, до ювелирной изыскан-
ности выверенного трафарета.

ТРИУМФ ВСЕДЕРЖИТЕЛЯ
Рассказ

19 июля Александру 
Ширвиндту исполни-
лось бы 90. Красивая 
дата, и очень бы ему 
пошла. Седой статный 
господин с шармом 
синьора из общества. 
Остроумный мудрец 
и мудрый остроумец, 
переживший всех сво-
их друзей и последним 
примкнувший к галерее 
великих. Там, навер-
ху. Но сам первым же 
ухмыльнулся бы, услы-
шав про себя «великий», 
— всегда жил мимо клише 
и стандарта. 
Уже с начала недели Шир-
виндта начали официально 
вспоминать: телевизион-
ные программы, выливши-
еся в циклы, интервью кол-
лег и друзей, но это все 
второй ряд. А первый — се-
мья и его Тата, Наталья Ни-
колаевна Белоусова, всегда 
немногословная, всегда в 
тени. 66 лет вместе прожили, 
думая умереть в один день, 
но… Четыре месяца назад на-
чалась ее другая жизнь — без 
него. И все эти четыре месяца 
она писала мне в сообщениях 
— чуть больше, чуть меньше, а 
иногда и просто по строчке — о 
нем, о себе, о них… 

Личное
Этим летом 73 года как познако-

мились. За этот срок, конечно, хоро-
шо узнали друг друга, белых пятен не 
осталось.

Он же не скрывал, что был подка-
блучником. Это очень удобно. Все за 
тебя решает жена, ничего не надо при-
думывать, делать. Мы часто ездили в 
подмосковный Дом творчества архитек-
торов. На моей путевке было написано: 
«Белоусова Наталья Николаевна — член 
Союза советских архитекторов». А на его: 
«Ширвиндт — муж члена». Ему очень нра-
вилось это звание.

Бытом никогда не занимался, мусор 
не выносил, по магазинам не ходил. Когда 
уходили гости — а они были очень часто, 
— говорил: «Посуду не мой (машины посу-
домоечной не было), пошли спать». Я: «А по-
суда?» Он: «Вымоется». То есть мой, но когда 
меня нет; и его раздражал звук стиральной 
машины, пылесоса. Всё это чтоб без него. И 
ремонты я делала, когда он был на гастролях 
или съемках. Однажды уехал на пять дней, и 
я быстро вызвала мастеров поменять окна и 
балконную дверь на стеклопакеты. Приехал; 
я молчу, жду, когда увидит, как стало красиво, 
новые широкие подоконники… День, два про-
ходит, я не выдержала: «Посмотри наконец на 
окно!» — «А, ты занавески новые повесила?»

Ссорились, конечно, мы же были живые 
люди, не роботы. Виноват был всегда он. Мог-
ли не разговаривать день. Потом он не выдер-
живал и говорил: «Ну ладно, проси прощение!» 
Я: «??? Ты виноват, ты и проси». Он никогда не 
просил, но на этом ссора кончалась. 

Когда я защищала диплом, он сидел в 
зале. После защиты мои друзья меня поздрав-
ляют, что-то дарят, а он ничего! Выходим из 
института, подходим к машине, он открывает 
мне дверь, я сажусь, и меня обдает волна пио-
нового аромата! Поворачиваюсь, все заднее 
сиденье завалено пионами! Наш институт на-
ходился рядом с Центральным рынком, пока 
я готовилась, он съездил и купил все пионы, 
что были на рынке!

Много лет тому назад Шура привез мне 
из Иерусалима золотую хамсу на цепочке. 
Купил у Гроба Господнего. Ночью в постели 
смотрела службу из храма Христа Спасителя. 
А утром увидела, что хамса слетела с цепочки 
и лежит на подушке!!!

Поступок

«Дело было в конце шестидесятых. В 
Доме актера шел новогодний вечер, за сто-
лами сидела эпоха: Утесов, Раневская, Плятт, 
мхатовские «старики»...

Эпоха, впрочем, была представлена до-
вольно всесторонне: за одним из центральных 
столов, с родными и челядью, сидел директор 
большого гастронома, «спонсировавший» 
дефицитом элитарный вечер. Молодой Алек-
сандр Ширвиндт, ведший программу, разуме-
ется, не мог не поприветствовать отдельно 
«крупного работника советской торговли».

Но крупный работник советской торговли 
ощущал себя царем горы и духа иронии, ца-
рившего в зале Дома актера, по отношению 
к себе допустить не пожелал.

— Паяц! — громко бросил он Ширвиндту 
прямо из-за стола.

Царь горы даже не понял, что сказанное 
им относилось, в сущности, почти ко всем, кто 
сидел в этом зале. Наступила напряженная 
тишина, звуки вилок и ножей, гур-гур разго-
воров — все стихло. Все взгляды устремились 
на молодого артиста.

Но Ширвиндт словно не заметил оскор-
бительности произошедшего. И даже как 
будто засобирался извиняться... Мол, я ведь 
только потому позволяю себе отвлекать вас от 
закуски-выпивки, только для того и пытаюсь 
шутить, чтобы сделать вечер приятным, по-
тому что очень уважаю собравшихся... ведь 
здесь такие люди: вот Фаина Георгиевна, вот 
Ростислав Янович, вот...

Ширвиндт говорил томно и вяло, и дирек-
тор гастронома, не получивший отпора, успел 
укрепиться в самоощущении царя горы.

—...и все мы здесь, — продолжал Шир-
виндт, — в этот праздничный вечер, в госте-
приимном Доме актера...

Директор гастронома, уже забыв про по-
бежденного артиста, снова взялся за вилку и 
даже, говорят, успел что-то на нее наколоть.

Это все правда. 
— И вдруг какое-то ГОВНО, — неожиданно 

возвысив голос, сказал Ширвиндт, — позво-
ляет себе разевать рот! Да пошел ты на … 
отсюда! — адресовался Ширвиндт непосред-
ственно к человеку за столом.

И перестал говорить, а стал ждать. И 
присутствующая в зале эпоха с интересом 
повернулась к директору гастронома и тоже 
стала ждать. Царь горы вышел из столбняка 
не сразу, а когда вышел, то встал и вместе с 
родными и челядью навсегда покинул Дом 
актера.

И тогда, рассказывают, поднялся Плятт 
и, повернувшись к молодому артисту Шир-
виндту, зааплодировал первым. И эпоха в 

лице Фаины Георгиевны, Леонида Осиповича 
и других легенд присоединилась к аплодис-
ментам в честь человека, вступившегося за 
профессию». 

Из книги Шендеровича (признан иноаген-
том в России. — «МК»).

Так и было. Все правда.

Потомки

Забыла сказать, что Саша (внучка. — 
М.Р.), даря детям телескоп на их день рож-
дения 7 апреля, сказала им, что это от Шуры, 
так как он на небе, чтоб они на него смотрели. 
Теперь пускают ему воздушные шары, чтоб 
не грустил.

Внучка нарисовала картину и подписала: 
«Плачет ангел с разбитым сердцем!».

Они Оле рассказывали, что Шура улетел 
на небо, и превратился в ангела, и всегда будет 
смотреть за ними.

Я тебе писала, как Саша (внучка. — М.Р.) 
своему трехлетнему сыну говорит: «Знаешь, 
а меня Шурой зовут». Он: «Ага! Тогда я Тата!». 
Они воспринимали нас как нечто единое 
целое.

У Мишки (правнук. — М.Р.) есть маленький 
телефончик, и он каждый день звонит по нему: 
«Алло! Алло! Шура! Ты когда приедешь? Алло!». 
Настя спросила: «Что Шура тебе сказал?» Он, с 
грустью: «Не отвечает». И так каждый день!

Личное
Он и в книгах своих писал, что у него в 

жизни на первом месте семья, а театр и все 
остальное было уже потом. Любил всех без-
гранично, и они ему платили тем же. Главный 
смысл жизни сформулировала наша внучка 
Саша, когда ей было три года. За ужином она 
сказала: «Давайте выпьем за наш семейный 
столик!» Прошло более 30 лет, но этот ее тост 
определил всю нашу дальнейшую жизнь. Это 
главное! Чтоб семья всегда была вместе!

Из последней его книги: «Ужас в том, 
что я не могу влюбиться со второго взгляда. 
А влюбленность с первого всегда чревата. 
Очень редко влюбленность с первого взгляда 

перерастает в золотую свадьбу!». У 
нас это получилось. Даже отметили 
и бриллиантовую (60 лет) и мечта-
ли о Благодатной! Не получилось. 
Жаль! Всего оставалось до нее 4 
года! Книга эта вышла два года 
тому назад. А всего их вышло во-
семь. И все замечательные!

Моих чувств сейчас не 
счесть, но самое сильное: как 
он там без меня?! Хотя я неве-
рующая. Я так привыкла быть 
ему нужной, всю жизнь.

Я очень люблю свою се-
мью, но это совсем другая 
любовь. Малыши меня жале-
ют, подбегают, целуют, а Рина 
сказала, когда в Гамбурге по-
шел дождь: «Я знаю, почему 
дождь. Это Тата плачет».

Друзья

А наследство он оста-
вил огромное и очень цен-
ное: это любовь близких, 
любовь всех людей, а из 
материальных ценно-
стей это полквартиры, 
34,5 кв. метров, далеко 
не новый автомобиль и 
место в общем гараже. 
Поместий за рубежом 
не было, ему уютно было 
жить в маленьком до-
мике на даче, который 
я построила для нас с 
ним; яхт не было — его 
укачивало; драгоцен-
ностей не было, но 
берег и ценил дружбу 
и любовь с близкими 
людьми. 

Вот его слова 
о дружбе: «сытно, 
весело и всегда 
вместе!».

Жадных и злых 
никогда и близко не 
было. Друзей не 
выбирают. Они по-
являлись на каком-
то другом уровне. 
Надо было быть 
одной крови (как 
у Киплинга, пом-
нишь?). Разум тут 
ни при чем.

Но он мно-
го раз писал, 
что, как только 

умирает известный чело-
век, сразу оказывается, что у него было много 
«очень близких, любимых» друзей. С которыми 
он был едва знаком.

«Дорогая Наталья Николаевна! Только 
сейчас с нашей медицинской братией со-
брались и выражаем Вам, прежде всего, 
глубочайшее соболезнование. Александр 
Анатольевич не терпел шаблонов и протокола 
и жизнь свою построил до последнего дня по 
своему разумению и под своим управлением. 
И все же, когда мы пребываем в осознании 
того, что исход определен ввиду того, что 
призывает Господь, все-таки надеемся на 
то, что воля человеческая способна побороть 
Промысел Божий. 

Но никогда, даже если каждый день 
встречаешься со смертью, уход близкого 
человека не станет и не будет ожидаемым. Я 
знаю, Александр Анатольевич для нас за эти 
годы стал родным. Мы к нему относились как 
к части нашей жизни. И такого проявления 
жертвенной любви к Нему от Вас не встречали. 
Скорбим и печалимся с Вами. Господь упокоит 
светлую душу и сохранит вечную память.

С уважением и почтением, врачи и мед-
персонал госпиталя Вишневского».

Театр

Вот получила из театра. «Он действи-
тельно обладал какой-то магией. Где бы он ни 
появлялся, все преображалось: и атмосфера, 
и настроение присутствующих. Несколько раз 
я приезжала на какие-то юбилеи, тусовки, за-
столья раньше него. И когда появлялся он, все 
менялось! Он спрашивал у меня: «Ну, что тут 
было?» Я говорила: «Скукота!». Это не только 
мое мнение, это отмечали все!

Наталья Николаевна, мы все успели мно-
гое понять еще при жизни А.А. И даже о чем-то 
пожалеть (ну дураками были по молодости). 
А уж теперь мне даже кажется, что мы (тот, 
наш Театр сатиры) немного сблизились — 
потому что в каждом осталось понемножку 
А.А., и это наше бесценное и объединяющее. 
А те наши счастливые годы возле него — уже 
история. То, что было с нами, когда был А.А., 
не повторит никто.

Представляю и НЕ представляю ваши чув-
ства сейчас. Вся — ВСЯ — жизнь рука об руку. 
Мы со Светкой Антоновой часто о Вас думаем 
и говорим друг другу, что иногда не знаем, что 
Вам сказать и что написать — потому что все 
кажется каким-то мелким, неуместным...

А я навсегда запомнила — Вы на даче 
мыли клубнику и срезали листочки, А.А. си-
дел на диване, смотрел телевизор, Марина 
Александровна первый и последний раз в 
жизни чистила селедку, а я, вероятно, бросала 
шкурки от огурцов Микки… Поворачиваюсь 
и вижу, как Вы кладете эту вымытую и без 
листочков клубнику А.А. в рот. И это было так 
легко, видно, что привычно для вас, и так впе-
чатляюще для меня. Я потом своей подруге 
Тане сказала: «Представляешь, у них внуки 

взрослые! Они столько лет прожили вместе, 
и вот так — ягоды с рук». Это так просто, но 
столько в этой клубнике было настоящего и 
важного».

«Александр Анатольевич. Шура… Шир-
виндт… Саша… Анатолич… — наверное, у 
каждого что-то свое, но для меня он всегда 
был и будет Александром Анатольевичем. 
И совсем не потому, что я уперто против па-
нибратства и всегда пытаюсь уважительно 
ко всем обращаться, а потому что, на мой 
взгляд, ему это подходит больше всего. На-
чиная с нашего первого знакомства, когда 
«давай потрепемся». А потом я увидел его в 
первый раз в спектакле «Орнифль» (к слову, 
посмотрел его 11 раз) и еще раз убедился в 
том, что он Александр Анатольевич.

Вот уже зрители собрались, в зале все 
полны предвкушения, ряды вибрируют от 
волнения, и вот в свете софитов появляется 
он… 

Великий и простой… в дымке загадоч-
ности… с пронзительно-чистым и по-кошачьи 
ленивым взглядом… Проходит через все про-
странство на авансцену и превращает 1200 
разноцветных лоскутков в единую гладь ска-
терти… Взмахивает плащом — и под купол 
летят звезды и искры… Под аплодирующий 
рев зрителей начинается волшебство.

Быть артистом-волшебником, которым 
всегда был на сцене Александр Анатольевич, 
сложно, почетно и невероятно. Зачастую с 
годами теряется то самое важное и ценное… 
артист перестает быть волшебником… он по-
нимает, что он просто технарь… Это тоскливо-
печально, и в большинстве случаев это вос-
принимается нами как что-то правильное и 
однозначное. Но… это только в большинстве 
случаев. Бывают исключения. Благодаря Алек-
сандру Анатольевичу мы понимаем, что можно 
и нужно до конца оставаться волшебником, в 
котором живет магия.

Знакомство с Александром Анатольеви-
чем для меня большая гордость. И пусть идут 
годы, пусть на афишах пестрыми буквами 
горят другие имена, Учитель своим примером 
доказал, что театр жив, пока в актерах есть 
магия. В моей душе всегда будет уголок, за-
полненный миром Александра Анатольевича 
Ширвиндта. 

Александр Анатольевич, вы всегда нам 
говорили, чтобы мы никогда не были закрив-
ленными на сцене. А вот сегодня мы прямо 
стоим перед вами закривленные, потому что 
испытываем чувство глубокой печали… Мы 
хотели бы вам сказать спасибо за большое и 
щедрое сердце. Вы всегда говорили, что в со-
временном мире человек испытывает дефицит 
любви и нежности. Чтобы не потерять душу, он 
должен иметь гейзеры искренности. Вы для 
нас всегда были этим гейзером. 

Когда в Щукинском училище вы называли 
нас шпаной и говорили, что нельзя быть злым 
и жадным… Когда вы нам рассказывали об 
Ахматовой, читали Блока… Наша любимая 
история — когда вы рассказывали, как сделали 
Наталии Николаевне предложение зимой с 
букетом сирени. Спасибо за нежность, Учи-
тель! Мы вас очень любим».

Личное
А потом было ужасное чувство, что не 

могу ему рассказать, кто был, что говорил, про 
букетик сирени… Как рыдала Саша, когда из 
театра выносили гроб, как все время звонил 
Андрюша из Гамбурга, которому Шура не раз-
решил прилетать на похороны (примерно за 
месяц)! И я тогда сказала Андрюше: «И на мои 
не прилетай, я не обижусь».

Ну, вот и наступил 10-й день. У меня все 
время вертятся в голове слова: «Мне некуда 
больше спешить. Мне некого больше любить». 
Ужасное чувство, что он меня не ждет! За два 
дня до, когда он себя уже очень плохо чув-
ствовал, его увезли на процедуры, я жду его 
в палате. Привезли, и сразу недовольным 
тоном мне: «Где ты была целый час?» — «Я 
сидела тут, ждала тебя».

Тяжело невыносимо! Хотя рядом семья, 
нет только внука Андрюши. Он уже 3 года живет 
с семьей в Германии и успешно работает. Он 
профессор, летает по всему миру с докла-
дами, лекциями на форумы, конференции. 
Мы на связи по нескольку раз в день. Не так 
давно А.А. поговорил с ним по телефону, сидит 
грустный, зовет меня: «Я тебе должен сказать 
что-то важное». Я по его виду догадываюсь: 
«Чтоб Андрюша не прилетал на твои похоро-
ны?» — «Да». За столько лет я понимаю его 
без слов. 

Александр Анатольевич последнее вре-
мя очень плохо себя чувствовал и постоянно 
говорил: «Я хочу умереть». Единственно, что 
меня утешает, что он этого хотел. Мы были 
с Мишей (Михаил — сын. — М.Р.) с ним до 
последнего момента! Сколько сейчас пишут 
теплых слов соболезнования, а я не могу их 
ему прочесть! Мы всегда хотели умереть вме-
сте, понимая, что нам уже друг без друга не 
жить. Не получилось. 

Вот получила от приятельницы: «Сегодня 
были в магазинчике, брали творог. Вы, насколь-
ко я знаю, тоже их постоянные покупатели. У 
них на полочке стоит книга А.А. И цветы в вазе! 
Я киваю, а девочка мне отвечает, что сегодня 
день памяти А.А.! Вот так! Народный!».

Знакомы мы 73 года. Со дня законного 
брака прошло 66 лет. Один сын, два внука, 
одна внучка, две правнучки, два правнука. 
Это, знаешь, как я его спросила в январе в 
день 66-й годовщины: 

— Ты не жалеешь, что 66 лет тому назад 
взял меня в жены?

— Пока нет!
Марина РАЙКИНА.

Фото из семейного архива.

«УЛЕТЕЛ НА НЕБО
и превратился 
в ангела»
Об Александре Ширвиндте рассказала 
Наталья Белоусова, с которой они 
прожили 66 лет

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

С внучкой 
и правнуками.

С правнучкой.

Тата и Шура.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

19 июля исполняется девять дней с 
момента смерти легендарного Ва-
дима Туманова — известного на весь 
СССР золотопромышленника, «перво-
го советского миллионера», моряка-
штурмана, романтика, автора бле-
стящей книги «колымских» мемуаров, 
которой зачитывались в 2000-е бук-
вально все. Быть другом Высоцкого — 
это звание покруче, чем «народный» 
или «заслуженный», но Вадим Ивано-
вич как раз был настоящим другом и 
настоящим человеком. Сегодня «МК» 
вспоминает Туманова вместе с из-
вестным актером, режиссером театра 
и кино Василием Мищенко. 

— Василий Константинович, Туманов 
сильно болел в последние годы — мешало 
ли это вашему общению с ним?

— Мы могли физически не видеться — не 
потому, что дружба закончилась, — нет, ни в 
коем случае. Я все время контролировал по 
телефону, где он и что с ним. Но встречаться с 
ним в последнее время было очень тяжело, он 
многих не узнавал или вспоминал урывками. 
Поэтому общаться было невозможно, и бес-
покоить его не хотелось. Как бы это выглядело 
— приехал, увидел, посидел с ним, расстроился 
и уехал. Я считаю, что так правильно было, 
может, кто-то по-другому думает...

А так с Вадимом Ивановичем я с 1980-х, 
сорок лет длилась наша дружба. Мало того, я 
был с ним на ты — он заставлял меня звать его 
Вадимом, но привыкнуть было к этому тяжело, 
и я все время скатывался и говорил «Вадим 
Иванович»…

— Когда вы впервые увиделись с Тума-
новым, вам было понятно с первых секунд 
— это мой будущий друг, с этим человеком 
мне по пути?

— Трудно ответить. Но то, что он был мне 

интересен и что он охотно шел на контакт, — это 
правда. Я сам человек деликатный, не люблю 
лезть в глаза и надоедать, желание дружить 
должно быть взаимным, но как раз эту взаим-
ность я сразу почувствовал. Он всегда звал 
меня к себе, мы подолгу разговаривали и гу-
ляли — он хотел, чтобы я с ним поехал по тем 
самым местам Колымы, где он несправедливо 
отбывал свое наказание, в Печору (старатель-
скую артель золотодобытчиков. — И.В.)... 

— У вас есть дома книга «Все потерять 
— и вновь начать с мечты…». Как он под-
писал вам ее?

— Книга переиздавалась, так что он 
мне ее два раза подписывал. Последняя 

дарственная надпись звучит так: «Желаю сча-
стья и только».

— Как вы оцениваете мемуары Тумано-
ва в качестве документального свидетель-
ства о сталинской эпохе и последующем 
отрезке истории нашей страны?

— Считаю очень ценной. По крайней мере, 
покруче Солженицына и остальных, кто пы-
тался это все описать. Варлам Шаламов тоже 
для меня имеет огромное значение, но когда 
открываешь книгу Вадима Ивановича, понима-
ешь, что читаешь не о каком-то абстрактном 
событии и абстрактных людях, которых ты не 
знаешь, и можешь их представить лишь умоз-
рительно. Еще до выхода в свет мемуаров я 

знал отдельные куски, слышал миллион раз от 
Вадима какие-то истории. И я всегда Володю 
Высоцкого в этом смысле вспоминал:

Ни единою буквой не лгу, не лгу,
Он был чистого слога слуга, слуга.
Он писал ей стихи на снегу, на снегу —
К сожалению, тают снега, снега.
Особенно ценны там рассказы о Римме 

(Римме Васильевне Тумановой, супруге Ва-
дима Ивановича. — И.В.). Он говорил: 
меня только любовь не предала тогда, 
хотя друзья предавали, сама жизнь 
предавала…

— Недавно на выставке в Москве 
посетителям дали представление о 
советских лагерях, разместив на до-
рогом бархате в стеклянной витрине 
моток колючей проволоки, потертую 
алюминиевую ложку и тарелку. А были 
ли у Вадима Туманова подобные пред-
меты, напоминающие о местах, куда 
попадали репрессированные?

— Нет, не было — по крайней мере, я 
не видел. Но зато видел тонны книг, в том 
числе о нем, книги друзей — Туманов был 
удивительно много читающим человеком. 
И меня поразили хранящиеся у него дома 
кассеты с записями посиделок с Высоцким: 
пленка крутится, и ты слышишь, как ложка 
размешивает чай, щелкает зажигалка и кто-то 
прикуривает сигарету, — все это настолько 
живое, что не передать — ощущение, что вот 
они сидят в комнате: Вадим, Володя…

Я настаивал часто и сильно на необходи-
мости оцифровать записи, потому что пленка 
рассыплется, потому что любой носитель не-
долговечен, но он отвечал: «Значит, пусть это и 
уйдет со мной». А я немало слышал того, что во-
обще нигде не публиковалось и не звучало…

— Какая черта характера Туманова за-
цепила Высоцкого?

— Наверное, его целостность как мужчины. 
Он говорил только то, что думал, не юлил, а если 
кто-то это делал, возмущался: «Что ты, как та 
сука, хвостом виляешь?» Володя был младше 
Вадима Ивановича и силу его характера, его 
личности хорошо чувствовал — поэтому столь-
ко песен ему посвятил. Высоцкий ездил 
к Туманову в артели, 

а Вадим Иванович мечтал увезти его и спрятать 
где-нибудь на заимке, чтобы он был только с 
природой, надеялся так его вытащить… Но 
не получилось.

— День ухода Высоцкого Вадим Тума-
нов чтил как-то особенно?

— И в день смерти, и в день рождения, если 
только Туманов не сильно болел, мы вспоми-
нали Высоцкого. Я с Вадимом Ивановичем ча-
стенько мотался на Ваганьковское кладбище. 
Помню, мы пошли на допремьерный показ 
фильма «Высоцкий. Спасибо, что живой…». 
И как Вадим ругался — ему не понравилась 
картина, но это не имело отношения к его 
дружбе с Никитой (сыном Высоцкого и Люд-
милы Абрамовой. — И.В.).

— Я читаю статьи своих предше-
ственников в «Московском комсомоль-
це» о том, как Туманова избивали до 
полусмерти в лагере после каждой 
попытки побега, но он снова и снова 
пытался бежать, не желая мириться 
с абсурдностью приговора. И одна 
мысль приходит в голову: кажется, 
любому современному человеку 
дай разок под дых, и он успокоит-
ся. История почти лермонтовская — 
да, были люди, не то, что нынешнее 
племя…

— Думаю, не нужно судить обо 
всем нынешнем поколении, но многие 
виляют хвостом. Но я бываю и там, 
где, казалось бы, молодые ребята, 
еще вчера бывшие на «гражданке» 
совершенно другими… Но посмо-
трите — сама жизнь сделала из них 
настоящих мужчин.

— Там — это в зоне проведе-
ния спецоперации?

— Да.
Иван ВОЛОСЮК.

«МЕНЯ ТОЛЬКО ЛЮБОВЬ НЕ ПРЕДАЛА»
За что Туманова так сильно уважал Высоцкий

20 июля исполнится 100 лет со дня 
рождения народной артистки СССР, 
кинорежиссера Татьяны Лиозновой. 
Иногда зрители не знают ее имени, но 
фильмы, которые она сняла, знают все 
— «Три тополя на Плющихе», «Семнад-
цать мгновений весны», «Карнавал». 

К 100-летию Татьяны Лиозновой депутаты 
МО «Северный», где снимался ее легендарный 
сериал в так называемом баварском лесу, при-
няли решение о присвоении трем проекти-
руемым проездам имен создателей фильма 
«Семнадцать мгновений весны». Осталось 
только окончательно согласовать это с мэрией. 
Тогда в микрорайоне появятся аллеи Татьяны 
Лиозновой, Вячеслава Тихонова и Микаэла Та-
ривердиева. Улица Юлиана Семенова в Москве 
существует с 2016 года. 

В этом районе сохранился дивный 
парк, прилегающий к старинной усадь-
бе «Архангельское-Тюриково». 
Именно здесь Штирлиц прогу-
ливался с фрау Заурих, и мест-
ные жители могут рассказать, 
что дубу, около которого они 
стояли, чуть ли не 300 лет, 
хотя это явное преувеличе-
ние. Здесь же ликвидировали 
агента Клауса, тело которого 
оказалось в живописном уса-
дебном пруду. Неподалеку по 
шоссе Берн—Берлин, а на самом 
деле по Челобитьевскому шоссе, про-
езжал Штирлиц. 

В парке мы прогулялись с актрисой Та-
тьяной Чернопятовой. Она училась во ВГИКе 
в мастерской Кулиджанова и Лиозновой и 

сыграла в «Карнавале» школь-
ную подругу главной героини 

Галю. Татьяна развеяла миф о же-
лезной леди Лиозновой: «Великая — да, 

железная — нет».
— Мне иногда говорят: «Какая же она до-

брая, раз в тебя стулом кинула на съемках?» 

История была такая. Мне выдали гольфы и 
берет не того размера. Гольфы я как-то на-
тянула, но они предательски сползали. Я их 
постоянно подтягивала. Лиознова мне сказала: 
«Хорошая краска, но пусть их подтягивает Ира 
(Муравьева)». А у нее гольфы не сползали. Они 
ей были по размеру, в отличие от меня. Три 

дубля я свои подтягивала, пока Татьяна Ми-
хайловна не бросила стул. Это был импульс в 
мою сторону. Я словно заморозилась и больше 
гольфы не трогала. 

— Так она вас привела в нужное эмо-
циональное состояние? 

— Стулом? Да она зажала меня. Я хоть и 
маленькая была и не бог весть что умела, но 
я существовала в кадре органично. Она мне 
кричала: «Бездумно работаешь!» Но я пони-
мала, что она режиссер и точно знает, что ей 
нужно. Все правильно. Я же работала на волне 
вдохновения. 

— Вокруг Татьяны Лиозновой сложи-
лось много мифов.

— Например, что ее друзьями были только 
мужчины. Ничего подобного! У нее были такие 
потрясающие подруги еще со школы, с кото-
рыми она, будучи воспитана в ортодоксаль-
ной еврейской семье, бегала в храм молиться 
перед экзаменами. Они пронесли дружбу через 
всю жизнь.

— Вы не единственная ученица Лиоз-
новой, но именно вы стали родственными 
душами.

— У нас оказалось много точек соприкос-
новения. Мне ее очень не хватает. Она была 
очень духовным человеком — со стержнем. 
Мы с ней спорили. Я говорила про «Три то-
поля на Плющихе» как про самый любимый 
свой фильм. Когда я узнала, что его сняла 
режиссер, набиравшая курс, я в тот же день 
без билета, дав десятку проводнице, поехала 
в Москву. А Татьяна Михайловна объясняла 
мне, что ее любимый фильм — «Семнадцать 
мгновений весны». Сейчас я ее понимаю. 
Он по степени вложения мощный. Многие 
думали, что это про войну и разведчиков, 
считали чуть ли не конъюнктурным, а он про 
мир и любовь. Все влюблены в ее героев. Про 
Тихонова она говорила, что каждая женщина 
Советского Союза должна быть влюблена в 
Штирлица, но не настолько, чтобы изменить 
мужу. 

Ей было сложно, в том числе и из-за «пя-
того пункта». Она из-за него на студии десять 
лет не снимала. Представляете, через что она 
прошла? А кругом мужчины, которые готовы 
растоптать, потому что они главные. 

Татьяна Чернопятова вспоминала, как 
приезжала к Лиозновой и варила суп из бе-
лых грибов, что в бельевом шкафу у Татьяны 
Михайловны были бирки, указывающие, где 
хранятся простыни и пододеяльники. Так было 
и у ее мамы. «Она была человеком без кожи, у 
нее нежная душа. Она — аристократка и очень 
любила музыку. При этом научила меня пра-
вильно варить молодую картошку — целиком, 
добавляя укроп и чеснок, особым образом 
взбалтывая. Я так делаю до сих пор», — рас-
сказывает Татьяна. 

По баварскому лесу с нами прогуливается 
и глава муниципального округа «Северный» 
Наталья Александровна Шах. 

— Почему вы так бьетесь за переиме-
нование улиц?

— Наверное, каждый житель считает, что 
его район — особенный. С 1952 года поселок 
Северный относился к Москве и теперь пере-
рос в большой район, новостройку. Никто не 
мог и помыслить, что здесь будет метро. А 
строился поселок пленными немцами, что 
символично в истории «Семнадцати мгновений 
весны». Он и сейчас является площадкой для 
съемок фильмов. Почему же не увековечить ки-
ноисторию нашего района и имена Лиозновой, 
Таривердиева, Тихонова? Можно со временем 
организовать здесь музей фильма. Важно вос-
питывать любовь к своему району, получать 
знания о том месте, где ты живешь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Накануне 100-летия режиссера «МК» прогулялся 
по местам, где снимались «Семнадцать мгновений 
весны»

ЛИОЗНОВА — ВЕЛИКАЯ, НО НЕ ЖЕЛЕЗНАЯ
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В четверг, 18 июля, в Москве стартовал 
всемирный фестиваль циркового искус-
ства «Идол-2024». Тема фестиваля в этом 
году — «Русский свет», мероприятие прой-
дет на арене Большого московского цирка 
на проспекте Вернадского. В нем примут 
участие мировые звезды циркового ис-
кусства. Фестиваль вернулся в Москву 
после пятилетнего перерыва. 

Цирковое представление — именно то, 
что нужно москвичам для хорошего настрое-
ния в летние дни. Мероприятие анонсировал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

— Участие в этом грандиозном событии 
примут более 200 артистов из 17 стран мира: 
России, Казахстана, Гватемалы, Перу, Филип-
пин, Китая, Болгарии, Монголии, Вьетнама, 
Эфиопии, КНДР, Польши, США, Италии, Ис-
пании, Португалии и Германии. Всего 23 ко-
манды, — рассказывает мэр Москвы на своем 
официальном сайте. — В числе прочих нашу 
страну представляют наездники, акробаты, 
клоунские дуэты, дрессировщики слонов и 
бизонов. Будет ярко и интересно!

В программе фестиваля — три конкурс-
ных дня (18–20 июля) и 2 больших гала-шоу 
(20–21 июля). Оценивать конкурсантов будут 
три независимых жюри: профессиональные 

деятели культуры и цирковой индустрии, пред-
ставители средств массовой информации и, 
конечно, зрители. Для гостей из других стран 
этот фестиваль — не только возможность 
продемонстрировать свои умения и принять 
участие в справедливом творческом состя-
зании, но и увидеть Москву. Для многих это 
первый визит в столицу, и артисты уже вы-
брали в своем напряженном графике время, 
чтобы успеть осмотреть хотя бы самые важные 
достопримечательности и просто погулять по 
прекрасной летней столице. 

— Для меня этот фестиваль самый важ-
ный во всем мире, быть здесь — значит быть 
среди лучших артистов. Поэтому я очень рада 
возможности выступить. Я участвую первый 

раз, поэтому очень взволнована. Вчера мы 
взяли выходной и пошли смотреть Красную 
площадь. И знаете, я была удивлена тем, как 
чисто и красиво в Москве. Это действительно 
один из самых красивых и больших городов, 
в которых я была в Европе, — рассказывает 
Александра Кедрович, воздушная гимнастка 
на кольце, приехавшая из Польши.

— Мы представляем Соединенные Штаты 
Америки и Российскую Федерацию. Лично я 
из Крыма, моя супруга — из США. Мы воз-
душные гимнасты, работаем под куполом без 
страховки. Надеюсь, зрителям понравится 
наше представление, — поделились Денис 
и Джилиана Баженовы, воздушные гимнасты 
на ремнях.

Посетители фестиваля смогут увидеть 
самые яркие цирковые номера и аттракционы, 
прошедшие кастинг отборочной комиссии: 
скоростное жонглирование, воздушную гим-
настику в кольце, эквилибр на руках, акроба-
тику с шестами и на роликах, оригинальный 
эквилибр на ховербордах, воздушную гимна-
стику на ремнях и полотнах, икарийские игры, 
номер «Подкидные доски» и многое другое. 

Важность мероприятия подчеркнул также 
генеральный директор Большого московского 
цирка, продюсер и ведущий фестиваля «Идол» 
народный артист России Эдгард Запашный. 
По его словам, с 2013 года участниками фе-
стиваля циркового искусства «Идол» в Москве 
стали более 1,5 тыс. артистов.

— За 7 лет наш фестиваль циркового 
искусства зарекомендовал себя как событие, 
проводимое на самом высоком уровне. Мы 
очень быстро вошли в тройку лидирующих 
цирковых фестивалей в мире. На своей пло-
щадке мы объединяем лучших представи-
телей цирковой индустрии со всех концов 
света. В основе внутренней философии на-
шего фестиваля лежит идея о дружеском 
отношении между представителями разных 
стран, — отмечает Запашный. 

Евгения НИКИТСКАЯ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Временно недоступный 
хозяин сотового телефона. 4. Итака во главе 
с Одиссеем. 10. Выдуманная причина для 
личного визита. 11. Сменка для мокрого мла-
денца. 13. Мышцы футболиста под гетрами. 
14. Спор азартных друзей на ящик пива. 15. 
Утепленные «хоромы» хавроньи и хряка. 16. 
Виноград и десертное вино с ярким вкусом. 
18. Заводчанин, придающий форму болван-
кам. 20. Пионерская «рать» в советской школе. 
22. Вылазка на свежий воздух в расписании 
«мероприятий» в детском саду. 23. Душевная 
согласованность с самим собой. 24. Страж по-
рядка в супермаркете. 27. Ежедневный пирог 
в яблочный год. 30. Актер, ставший живой 
легендой. 32. Пожарное судно, обитающее 
в порту. 34. Ручная клавиатура органа или 
клавесина. 35. Очистка и дезинфекция раны. 
36. Вложение сбережений в ненадежный банк. 
38. Сеновал для ночлега пилигрима. 39. Буль-
варная газетка со звездными сплетнями. 40. 
Смирительные железки на крамольнике. 41. 
«Бегунок» печатной машинки. 42. Тетрадочка, 
которой доверяют все тайны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бесспорная истина в 
математике. 2. Койка, обеспеченная на тю-
ремный срок. 3. Курортник, «экономящий на 
купальнике». 5. Одна из сторон изучаемой 
темы. 6. Ручное орудие жницы. 7. Звериная 
«наружность» оборотня. 8. Свои люди сы-
щика в преступной среде. 9. Тренировочный 
бой спортсменов. 10. Раздолье, которого не 
хватает зверю в клетке. 12. Детские санки 
времен Пушкина. 17. Новое слово из букв 
другого слова. 19. Словесная отмазка от ого-
родной «каторги». 20. Приятель, обещавший 
вернуть деньги. 21. Депутат, заботящийся о 
фермерах. 25. Род сухого печенья из тонких 
полосок теста, поджаренных в масле. 26. 
«Зерновая» кинза в ряду пряностей. 27. Се-
кретная директива из центра. 28. Коридоры, 
где продолжаются думские споры. 29. Книга 
из шедевров разных авторов. 31. Несъедоб-
ная рыбья «конечность». 33. Юнец, «стра-
дающий от ринита». 34. Известная на весь 
мир киевская площадь. 37. Место дневного 
перекуса бизнесмена. 38. «Клещи», которыми 
клест вскрывает шишки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подкова. 4. Упряжка. 10. Паинька. 11. Тетерев. 13. Ярус. 14. Роща. 
15. Усмирение. 16. Ирокез. 18. Тополь. 20. Слобода. 22. Экономка. 23. Алебарда. 24. 
Тунеядец. 27. Движение. 30. Раритет. 32. Крепеж. 34. Беседа. 35. Инспектор. 36. Плод. 
38. Утро. 39. Домофон. 40. Иноходь. 41. Кипяток. 42. Энергия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Понятие. 2. Квас. 3. Вантуз. 5. Пиетет. 6. Ящер. 7. Асфальт. 8. Папироса. 
9. Стрекоза. 10. Пуховик. 12. Водород. 17. Евангелие. 19. Облачение. 20. Самодур. 21. 
Аферист. 25. Углерод. 26. Царапина. 27. Детектив. 28. Известь. 29. Скупщик. 31. Часовня. 
33. Жиголо. 34. Брехун. 37. Доля. 38. Удар.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме аук-
циона по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-
трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога) в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
которые состоятся 04 сентября 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является имущество, расположенное в указанных местах 
хранения, сформированное в следующие лоты:

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи 
  (руб.) без НДС
г. Мурманск
257 Воздухонагреватель ГТА-120ж 71 000,00
258 Воздухонагреватель ГТА-120ж 71 000,00
259 Станок отрезной ножовочный 8725 157 000,00
260 Автопогрузчик Manitou MRT 2150 Privilede Naniscopic 
 з.н.175638719295 г.н.324 4 988 000,00
261 Экскаватор JCB JS 160W зав.№JCBJW16DT81451036 1 854 000,00
262 Столовая 4-х балковая №1008,1009,1010,1011 1 334 000,00
263 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551071331927 г.н.381 615 000,00
264 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551081343697 г.н.378 997 000,00
265 Автомобиль-фургон 57641-0000010 
 з.н.X8957641080CV1101 г.н.364 1 434 000,00
266 Автогрейдер ДЗ-98В.00110 з.н.4792 1 050 000,00
267 Бульдозер Komatsu D275A-5D з.н.25797 г.н. 298 9 632 000,00
268 Буровая гидрав.установка HANJIN POWER6000SCDB 
 з.н.HJP6000SCDBRUS08090512 г.н.341 3 995 000,00
269 Одновальц.грунтовый виброкаток HAMM 3625НТ 
 з.н.Н1770017 г.н.400 1 704 000,00
270 Погрузчик HITACHI LX450-7 з.н.RYU4H200P00000114 
 г.н.328 4 089 000,00
271 Погрузчик JCB3CXSM одноковшовый 
 зав.№JCB3CXSMJ81340081 4 001 000,00

г. Салехард
272 Средство транспортное специализированное 
 с краном-манипулятором 39382D (ПРМ) 1 808 000

Республика Коми, п. Кожым
273 Красный уголок на несъемных санях на базе 
 блок-контейнера размерами 3000х9000х2810 мм 434 000,00

Республика Коми, п. Косью
274 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
275 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
276 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
277 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
278 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
279 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
280 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
281 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67

282 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
283 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
284 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
285 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
286 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
287 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
288 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 434 066,67
289 ДЭС в блок-контейнере ДЭС-200-Т400-1РН 
 зав.№2933. 677 000,00
290 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01617  1 387 000,00
291 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01621  1 387 000,00

Республика Коми, п. Уса
292 Электроагрегат дизельный АД60С-Т400-1РХН 
 с ПЖД з.н.4715  278 000,00
293 Электростанция дизельная АД60С-Т400-1РМ2 
 с прив.двигателем з.н.4824  245 000,00
294 Электростанция ЭД100-Т400-1РН 240 000,00
295 Погрузчик фронтальный Liebherr L 566 2 277 000,00

ЯНАО, г. Лабытнанги, ст. Обская
296 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  108 000,00
297 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  108 000,00
298 ГАЗ 32213 Специальное транспортное средство 
 (13 мест) 54 000,00
299 ГАЗ-331043 Автомобиль грузовой бортовой 464 000,00
300 Каток вибрационный ВК-24.01.01 417 000,00
301 Погрузчик вилочный ВП-05 747 000,00
302 Прицеп специальный 8822 217 000,00
303 Самосвал 583100 615 000,00
304 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№37 803 000,00
305 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№38 803 000,00
306 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа 
 «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№983  380 000,00
307 Агрегат сварочный дизельный MOSA TS 400 на шасси  395 000,00
308 Контейнер 20 ft №ABMU 007209 (348662) 
 (Контейнер 20 фт з.н.2373442210) 67 000,00
309 Столовая 2х-балков Ахrуба № 426 667 000,00
310 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01623 1 387 000,00

ЯНАО (линия Обская-Бованенково-Карская)
311 Резервуар  стальной   горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 29 189 000,00
312 Резервуар  стальной   горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 32 189 000,00
313 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр № 50/508 189 000,00
314 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр № 50/509 189 000,00
315 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр № 519/50 189 000,00
316 Резервуар двустенный наземный РГ-50 189 000,00

317 Резервуар двустенный наземный РГ-50 189 000,00
318 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  43 000,00
319 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  43 000,00
320 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  43 000,00
321 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  43 000,00
322 Электроагрегат дизельный 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200 зав.№0805  388 000,00
323 Электростанция ЭД100-Т400-1РН  293 000,00
324 Полуприцеп ТСП 9416-0000012-02 1 610 000,00
325 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043571 1 344 000,00
326 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043609 403 000,00
327 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043570 1 344 000,00
328 Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ зав.№0723 681 000,00
329 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04461 1 140 000,00
330 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04466 1 140 000,00
331 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 760 000,00
332 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 760 000,00
333 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 380 000,00
334 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 760 000,00
335 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 760 000,00
336 Здание мобильное «Ахтуба С-24/2Пс» з.н.1152, 1153. 380 000,00
337 Агрегат сварочный универсальный дизельный 
 MOSA-TS-400-PS/EL  543 000,00

г. Москва
338 Зрительная труба Carl Zeiss DiaScope 85T* FL с окуляр 
 Variable for Diascope 15-56x/20-75x и штатив C 150 000,00
339 Автомобиль Мерседес-Бенц S500 4MATIC 
 VIN WDD2211861A322495 1 533 000,00

Победителем торгов признается участник, предложивший в ходе торгов 
наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи лота 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и времени окончания при-
ема заявок по следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО 
«Унифондбанк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристи-
ками имущества осуществляется с 29.07.2024 по 30.08.2024 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов 
осуществляется на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 29.07.2024 до 23 час. 59 мин. 30.08.2024 
по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от начальной цены продажи 
лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется заинтересованным в приобретении имущества лицам на электрон-
ную почту при направлении запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи 
осуществляется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного докумен-
та и должна содержать следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического 
лица), номер контактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитраж-
ного управляющего, а также сведения о заявителе, саморегулируемой ор-
ганизации арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соответствии 
с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в 
электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: 
выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или засвидетель-
ствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для индивидуаль-
ного предпринимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); копии документов, подтверждающих 
полномочия лица на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим об-
разом оформленные заявку на участие в торгах и необходимые документы, 
содержащие достоверные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об опреде-
лении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол 
о результатах проведения торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов 
конкурсный управляющий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В случае отказа или укло-
нения победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения конкурсного управляюще-
го внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-продажи имущества участ-
нику торгов, которым предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения 
договора купли-продажи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Красно-
ярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набереж-
ная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организация арбитраж-
ных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Вектор Развития» (109202, 
Россия, г. Москва, вн. тер. г. Муниципальный округ 
Нижегородский, 3-я Карачаровская ул., д. 18А, 
стр. 2, этаж 1, пом./ком. I/15, ОГРН 5177746273084, 
ИНН 7720405003), признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 
07.03.2024 г. (рез.часть от 29.02.2024) по делу 
№ А40-4490/24-35-15 Б, конкурсным управля-
ющим утверждена Федорова Мария Сергеевна 
(ИНН 570201224810, СНИЛС 168-692-516 23), 

член Ассоциации «МСО АУ «Содействие» 
(ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071, адрес: 
302004, Орловская обл., г. Орел, ул. 3-я Курская, 
д. 15, пом.6, оф. 14) проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №90 
от 25.05.2024 г. (сообщение №34010061959) и 
№103 от 15.06.2024 г. (сообщение №34010062895) 
признаны состоявшимися. Победителем по лоту 
№1 признано ООО «ГП СЗ НЭСК» (7116127560) 
предложившее цену имущества — 45 323 456.00 
руб. Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, Ассоциация «МСО АУ «Содействие» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО Фирма «Джони-Гейм» (127287, г. Москва, ул. Башиловская, д. 21, 
пом. 2, ОГРН 1027739174308, ИНН 7734089260, признано банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 15.05.2024 по делу №А40-74311/2023, конкурсным управляющим утвержден Чулков Виталий 
Николаевич (ИНН 650403187818, СНИЛС 122-454-532 26, член Ассоциации арбитражных управляющих 
«СИРИУС» (142280, Московская обл., г. Протвино, ш. Кременковское, д. 2, оф. 104/2, ИНН 5043069006, 
ОГРН 1205000015615)), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №95 от 
01.06.2024 г. (сообщение №34010062352), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554), сообщает, что повторные торги 
по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, 
г. Москва, Бережковская наб., д. 20б, помещение I, 
ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), 
признано несостоятельным (банкротом) Решени-
ем Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. 
по делу А40-278571/2021, конкурсным управляю-
щим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович 
(101000, город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 

СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №90 от 
25.05.2024 г. (сообщение №34010062123), признаны 
состоявшимися. Победителем по лоту №1 признан 
Прокопьев Р.В. (ИНН 366604587420) предложивший 
цену имущества — 2 773 800.00 руб. Победитель за-
интересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не явля-
ется. Конкурсный управляющий, Ассоциация МСРО 
«Содействие» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2941-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): По-
бедителем по лоту: № 15 стало ООО «ФИНЭ-
КО» (ИНН 7327051415; ОГРН 1097327002288), 
предложившее 31 000,00 руб. Победитель тор-
гов не имеет заинтересованности по отношению 
к кредиторам, должнику и конкурсному управ-
ляющему. В капитале победителя торгов Ассо-
циация Арбитражных Управляющих Саморегу-
лируемая организация «Центральное Агентство 

Арбитражных Управляющих» и конкурсный управ-
ляющий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управ-
ляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 
660041, г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация 
Арбитражных Управляющих Саморегулируемая 
организация «Центральное Агентство Арби-
тражных Управляющих»: ОГРН 1107799028523, 
ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 1-й Казачий 
переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о продавце (собственнике) иму-
щества: АО «Газпром теплоэнерго»

Имущество продается через электронные 
торги.

Форма проведения торгов: публичное пред-
ложение в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/
Контактные лица: 
Михайленкова Надежда Владимировна, 
телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), 
e-mail: mikhailenkova.nv@gpte.ru, 
Цветова Юлия Вячеславовна, 
телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), 
e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru.
Сведение о предмете продажи: 
Оборудование (горелочные устройства и 

горелки) в составе 4 лотов.
Начальная цена: 12 830 700 Двенадцать 

миллионов восемьсот тридцать тысяч семьсот 
рублей 00 копеек, в том числе НДС 20%.

Место нахождение предметов торгов (ло-
тов): Московская область, Сергиево-посадский 
г.о., р.п. Богородское, д. 42; Московская область, 
г. Клин, ул. Мечникова д.13.

Шаг на понижение: 5% (пять процентов) от 
начальной цены соответствующего лота.

Шаг на повышение: 1% (один процент) от 
начальной цены соответствующего лота.

Цена отсечения: 50% от начальной цены 
соответствующего лота.

Заявки на участие в торгах принимаются 
с 12 июля 2024 г. в 10:00 (МСК) по 12 августа 
2024 г. до 18:00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 14.08.2024 г. 
в 12:00 (время московское).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Газпром теплоэнерго» извещает о проведении торгов по продаже оборудования.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
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Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

МОЯ МОСКВА

МИРОВЫЕ ЗВЕЗДЫ ЦИРКОВОГО 
ИСКУССТВА СОБЕРУТСЯ В СТОЛИЦЕ
Москва принимает грандиозное событие — 
фестиваль «Идол-2024»
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За победы в соревнованиях и турнирах 
спортсмены получают не только кубки, 
медали, почетные грамоты и призовые 
деньги. Иногда победа приносит им такие 
неожиданные призы, о которых атлеты 
даже и мечтать не могли.

Обычно чемпионам достаются вполне 
заурядные трофеи: кубки, медали, круп-
ные денежные призы. Хотя это слишком ба-
нально и многие организаторы спортивных 

состязаний стараются придумать что-то но-
вое, оригинальное и необычное, чтобы уди-
вить победителей. 

Помидоры
Чемпионы Европы по футболу 2024 года, 

игроки национальной сборной Испании Фа-
биан Руис и Хесус Навас за победу на турнире 
получили в качестве вознаграждения поми-
доры. Оба футболиста родом из городка Лос-
Паласьос-и-Вильяфранка, где выращивают 
томаты. Количество выданного на каждого 
футболиста презента рассчитывали в соот-
ветствии с их весом: Навас получил 64,7 кило-
грамма, а Руис — 83,2 килограмма. Отличный 
подарок, как раз для подготовки к зиме. 

Лобстер

Еда, пожалуй, самый нужный и универ-
сальный подарок. Так считают организаторы 
NASCAR. Победителю американских авто-
гонок в Нью-Гэмпшире дарят роскошный 

деликатес — увесистого 10-килограммового 
лобстера, отловленного в водах Канады. При-
чем ракообразное вручают живым, связывая в 
целях безопасности огромные клешни. После 
празднования триумфа лобстера отправляют 
в ресторан, где его готовят по изысканному 
рецепту, а затем подают чемпиону и его ко-
манде на праздничный ужин.

Корова

Швейцарскому теннисисту Роджеру Фе-
дереру дважды дарили корову. В 2003 году 
на турнире в швейцарском городе Гштаад 
спортсмену в честь победы вручили местную 
буренку, которой дали имя Джульетта. Феде-
рер пообещал ухаживать за животным и слово 
свое сдержал, оставив ее под присмотром 
в окрестностях города. Спустя 10 лет стало 
известно о смерти Джульетты. 

Однако теннисисту не пришлось долго 
горевать, ведь организаторы все того же 
турнира в 2013 году в знак благодарности за 

участие в нем Федерера впервые с 2004 года 
вновь подарили ему корову, которой Роджер 
дал имя Дезире.

Шоколад

С щедрыми дарами за чемпионство по-
везло и российскому фигуристу Алексею 
Ягудину — за победу на олимпийском турнире 
фигуристов в Солт-Лейк-Сити спортсмену 
помимо золотой медали подарили ваучер на 
100 килограммов темного шоколада.

Сам фигурист позже рассказал, что в 
шоколаде он так и не оказался, поскольку 
контракт с шоколадной фабрикой был растор-
гнут. Урвать удалось только 10 килограммов, 
их успела забрать мама спортсмена. 

Золотая ракетка
Известно, что теннис — спорт не для бед-

ных. Возможно, по этой причине один из самых 
дорогих подарков дарят в данном виде спорта. 
Чемпион может заполучить в свое распоря-
жение 4,5-килограммовую золотую ракетку, 
инкрустированную бриллиантами, стоимостью 
полтора миллиона долларов. Но есть одно «но»: 
приз переходящий. Для получения награды 
необходимо одержать три победы на турнире 
в бельгийском Антверпене в течение пяти лет. 
Жаль, что нельзя оставить себе хотя бы брил-
лиантик в память о великом триумфе. 

Булыжник

Организаторы велогонок во Франции с 
призом для победителя решили сильно не за-
морачиваться, посчитав, что лучший подарок — 
памятный. Так, на одной из самых престижных 
велогонок мира «Париж — Рубе» победителя 
состязания награждают булыжником. Камень 
непростой — его берут с мостовой, по которой 
проезжают спортсмены на пятой части пути, с 
участка с крупной брусчаткой. Трофей не имеет 
никаких украшений, инкрустаций, но хранит 
память о победе и живописном маршруте. 

Анастасия ЯКОВЛЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.07.2024:
1 USD — 87,8754; 1 EURO — 96,1018.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 ИЮЛЯ
Василий Ливанов (1935) — киноактер, ре-
жиссер кино и мультипликации, сценарист, 
народный артист РСФСР
Владимир Маяковский (1893–1930) — поэт-
классик
Сергей Соловьев (1979) — телеведущий, 
ученый, историк, старший научный сотрудник 
Института российской истории РАН
Татьяна Филатова (1949) — артистка цир-
ка, дрессировщица, народная артистка 
России
Александр Ширвиндт (1934–2024) — актер, 
театральный режиссер, педагог, худрук Театра 
сатиры, народный артист РСФСР
20 ИЮЛЯ
Георгий Вирен (1953) — выпускающий ди-
ректор ИА «Интерфакс»
Мария Громова (1984) — трехкратная олим-
пийская чемпионка по синхронному плаванию, 
многократная чемпионка мира и Европы

Татьяна Лиознова (1924–2011) — киноре-
жиссер, сценарист, педагог, народная ар-
тистка СССР
Людмила Чурсина (1941) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
21 ИЮЛЯ
Евгений Велтистов (1934–1989) — жур-
налист и сценарист, детский писатель, 
фантаст
Нина Дробышева (1939–2023) — актриса 
театра и кино, народная артистка РСФСР
Татьяна Лебедева (1976) — легкоатлетка, 
выступавшая в прыжках в длину и тройном 
прыжке, олимпийская чемпионка, многократ-
ная чемпионка мира и Европы
Максим Орешкин (1982) — заместитель 
руководителя Администрации Президента 
Российской Федерации
Эрнест Хемингуэй (1899–1961) — амери-
канский писатель, журналист, лауреат Нобе-
левской премии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 17…19°, 
днем 23…25°. Облачно с прояснениями. Вре-
менами дождь, местами сильный. Гроза. Ветер 

северо-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 4.12, заход Солнца — 20.58, долгота дня — 
16.46. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

19 ИЮЛЯ
День пирожков с малиновым вареньем
День Москвы-реки
1799 г. — император Павел I утвердил соз-
дание российско-американской компании 
для освоения Аляски
1914 г. — Григорий Распутин выжил после 
попытки покушения на него
1949 г. — президент США Гарри Трумэн зая-
вил, что СССР разрушит сам себя
1984 г. — скончалась Фаина Раневская, 
русская и советская актриса театра, кино 
и озвучивания, народная артистка СССР, 
лауреат трех Сталинских премий. Кавалер 
ордена Ленина 
2009 г. — скончался Савелий Ямщиков — 
русский реставратор, историк искусства, 
публицист 
2019 г. — на Магнитогорском комбинате за-
пущена новая аглофабрика 

20 ИЮЛЯ
Международный день шахмат
Международный день торта
1854 г. — после безуспешного обстрела Со-
ловецкого монастыря английские паровые 
фрегаты «Бриск» и «Миранда» отступили
1924 г. — вышел первый номер газеты «Крас-
ный спорт» (затем «Советский спорт»)
1929 г. — основан город Игарка в Красно-
ярском крае
1969 г. — «Аполлон-11» совершил первую в 
истории пилотируемую посадку на Луну
1994 г. — вышел Указ Президента РФ «О 
дополнительных мерах по защите интере-
сов граждан на этапе перехода от чековой к 
денежной приватизации»
1994 г. — на базе Гуманитарной академии 
ВС РФ и Военной академии экономики, фи-
нансов и права ВС РФ создан Военный уни-
верситет Министерства обороны Российской 
Федерации
21 ИЮЛЯ
День металлурга
1774 г. — заключен Кючук-Кайнарджийский 
мирный договор между Россией и Турцией
1804 г. — в России принят первый цензур-
ный устав

1904 г. — завершено строительство Сибир-
ской магистрали 
1969 г. — американские астронавты Нейл 
Армстронг и Эдвин Олдрин впервые со-
вершили выход из космического корабля на 

поверхность Луны
1994 г. — подписан закон о Конституционном 
суде России 
1999 г. — в Ингушетии мужчинам разрешено 
иметь четырех жен
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Советы молодым родителям. Если на 
детском горшке написать «От благодар-
ных потомков», то выносить его будет 
гораздо веселее.

— Дорогая, смотри, если в белом хлебе 
сделать круглые дырочки, он будет по-
хож на сыр. А если куски черного хлеба 
переложить тонкими кусками белого, то 
будет похоже на мясо.
— Зачем ты это показываешь?
— Если мы купим тебе ту шубу, то мясо и 
сыр в нашем доме будут только такими.

— Вы на следующей остановке 
выходите?
— Да.
— Хорошо, а то надоел уже.

Мы так давно женаты, что жена может до-
говаривать мои фразы. Начало тоже при-
думывает она и еще что-то добавляет от 
себя в середине.

Пенсионер идет мимо школы и видит, что 
рядом с нею стоит экскаватор — явно с 
целью сноса старого здания. Он подходит к 
молодому экскаваторщику и говорит ему:
— Сынок, а я ведь когда-то в этой школе 
учился. Столько лет прошло, а до сих пор 
не могу забыть. Ты даже не представля-
ешь, какие воспоминания у меня с нею 
связаны!..
— Батя, это, конечно, все очень трогательно, 
но мне надо работать.
— Подожди. Не откажи старику в одной 
просьбе. У меня ведь есть одна мечта, свя-
занная с этой школой.
— Ну и?..
— Дай и мне по ней пару раз долбануть!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Белоруссии завершился Междуна-
родный фестиваль искусств. На финал 
«подавали» Любовь Успенскую. В Ви-
тебске 70-летняя певица не только спе-
ла на закрытии фестиваля, но и дала 
сольный концерт. Оба выступления ар-
тистки в Белоруссии ознаменовались 
громким скандалом. В конфликтной 
ситуации разобрались корреспонден-
ты «МК». 

В Белоруссии певица дважды испол-
нила хит «По полюшку»: сначала на цере-
монии закрытия «Славянского базара в 
Витебске», а после и на сольном концерте. 
Что сильно возмутило автора композиции 
Наталью Лапину, которая уже давно запре-
тила Успенской петь свою песню. 

— У Любы, видимо, за три с лишним 
года не появилось нового хита, поэтому 
она, не имея передачи авторских прав, 
поет мою песню «По полюшку», — говорит 
Наталья. — Все остальные артисты платят 
за это. Ее пели и Дава, и ансамбль «Лейся, 
песня», и дуэт «Римские», и певец Акмаль. 
Ни с кем из них у меня проблем нет. Только 
от Успенской за три года не увидела ни 
рубля. Ни копейки я не получила за то, что 
она поет «По плюшку» на всех фестивалях, 
премиях, в которых участвует, сольниках 
и корпоративах. Кроме оскорблений со 
стороны звезды и ее директора, за три с 
лишним года я не получила ничего. У меня 
украдены миллионы рублей! Мне жаль, 
что артистка совершенно не уважает труд 
авторов. Я в курсе, что не первая в ее спи-
сках (до этого у Успенской был конфликт с 
Ильей Резником. — Авт.)

Лапина еще в начале года заявила, что 
подает на Успенскую в суд, требуя возме-
стить моральный ущерб. По словам звезды, 
дело находится в финальной стадии. 

— У меня есть юридическая компания, 
которая занимается этим вопросом, — объ-
ясняет Наталья. — На днях они получили 
от  меня все необходимые нотариально 
заверенные документы. Сегодня написали, 
что начинают процесс. 

— Мы пытались решить вопрос мир-
ным путем: отправляли досудебные пре-
тензии, которые были проигнорированы, 
— продолжает Наталья. — В РАО юристы 
ходят регулярно, но ответа, куда делись 
мои авторские отчисления, так и не полу-
чили. С РАО я, кстати, полностью расторгла 
договор в 2021 году. Я надеюсь, что решу 
вопрос в суде. Обязательно приложим к 
делу и выступления Успенской на фести-
вале в Белоруссии. Труд каждого человека 
должен быть оплачен. Люба, видимо, это-
го так и не поняла, продолжая исполнять 
мою песню «По полюшку». Где все мои 
авторские за три года исполнения хита? 
Это ломает крылья. Я очень жалею, что 
согласилась сотрудничать с Успенской. 
Это неблагодарная артистка с каким-то 
необъяснимым чувством превосходства. 
Бороться за авторские уже нет смысла. 
Только суд. Очень надеюсь на правосудие 
и закон, защищающий авторов. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Матч между московским 
«Локомотивом» 
и тольяттинским 
«Акроном» в субботу, 20 

июля, станет первым в календаре 
Российской премьер-лиги нового 
сезона. Болельщики и специалисты 
с нетерпением ожидают, сумеют 
ли наши команды показать такой 
же высокий класс игры, как и 
лучшие сборные мира, и кто 
из них окажется способным на 
этот раз составить конкуренцию 
бессменному чемпиону последних 
шести лет, петербургскому 
«Зениту», который, между прочим, 
в конце мая следующего года будет 
отмечать свой столетний юбилей.

Вопрос ребром
Быть новому чемпиону или нет? И если 

быть, то кто в силах тягаться с командой Сер-
гея Семака? Именно так и следует говорить о 
том, что же нам делать с «Зенитом». Потому 
что пока наш чемпион выглядит непобедимым. 
Как минимум на бумаге.

Судите сами. В межсезонье лучшая 
команда России снова усилилась высоко-
классными футболистами. Из «Локомотива» 
пришел один из лучших молодых российских 
нападающих, 24-летний Максим Глушенков. 
Пришел не один — «железнодорожники» также 
окончательно продали питерцам еще одного 
хорошего нападающего, Вильсона Изидора, 
с сентября 2023 года игравшего за «Зенит» 
на правах аренды. Из «Краснодара» на берега 
Невы переехал 21-летний защитник Сергей 
Волков, признававшийся в прошлом сезо-
не лучшим игроком своей команды в 25-м и 
26-м турах.

У «Крыльев Советов» выкупили 25-летнего 
защитника Юрия Горшкова, который в Самаре 
провел четыре года, выходил с клубом из 
первой лиги в РПЛ, где отметился шестью 
голами в 82 матчах. Из «Балтики» взяли одного 
из самых лучших вратарей прошлого чемпио-
ната, 25-летнего героя Кубка России Евгения 
Латышонка. И это не говоря о тех игроках, 
кто вернулся в команду после завершения 
аренды в других клубах, — Бакаев, Сутормин, 
Одоевский, Чистяков и другие. Их из-за пере-
избытка футболистов основы будут стараться 
отдать в аренду, тем более что спрос есть. 
Также в аренду в свои родные «Крылья» может 
уйти Сергеев. В этом нет ничего плохого или 
необычного, просто «Зенит» может себе такое 
позволить. И ругать его или завидовать — не 
самое лучшее занятие. Потому что прошлый 
сезон показал, что с чемпионом можно играть 
и бороться за первое место в РПЛ.

Но сделать это будет ой как непросто. 
Доказательством чему стал матч за Супер-
кубок России, в котором «Зенит» встречался 
со своим прошлогодним самым главным кон-
курентом — «Краснодаром». Этот матч, если 
вдруг кто-то не смотрел трансляцию или не 
читал отчетов, питерцы выиграли легко еще 
в первом тайме, отправив три мяча в ворота 
краснодарцев. И два гола команды Галицко-
го, которую с марта 2024 года возглавляет 
новый-старый главный тренер Мурад Мусаев, 
не должны никого обольщать. Хоть игра и 
закончилась со счетом 4:2, в конечном итоге 
«Зенит», как это зачастую было в сезоне про-
шедшем, боролся сам с собой.

Конечно, можно возразить, что у «Крас-
нодара» не было трех очень значимых фут-
болистов, принимавших участие вместе со 
своими сборными в Кубке Америки. Но до-
статочно посмотреть, как легко и красиво 
(а красота в футболе не менее важна, чем 

техника и тактика) новичок «Зенита» Максим 
Глушенков оформил дубль, чтобы понять — 
если, повторимся, питерцы под грамотным 
руководством Семака будут играть так, как 
они умеют, то столетний юбилей команда 
будет встречать снова в ранге чемпиона. А 
все остальные будут оспаривать друг у друга 
серебряные и бронзовые медали.

Бычий характер

Раз уж мы заговорили о «Краснодаре», то 
давайте сделаем это поподробнее. Потери 
«быков» существенные. Главная — вратарь 
Матвей Сафонов. Самый громкий трансфер 
нашего футбола последнего времени. По-
жалуй, лучший, если не считать Акинфеева, 
вратарь нашего чемпионата уехал в «Пари 
Сен-Жермен». И это здорово, так как в очеред-
ной раз подтвердило европейское качество 
отечественного футбола. Вот только «Крас-
нодару» от этого не легче. Хоть и финансово, 
и репутационно приятно. Теперь, если ни-
чего не произойдет, основным голкипером 
станет еще один воспитанник собственной 
академии Станислав Агкацев. Очень хоро-
ший вратарь. Страховать его будет, скорее 
всего, опытный Юрий Дюпин, прошлый се-
зон отыгравший в «Рубине». Тоже хороший 
голкипер. Но для борьбы с «Зенитом» нужен 
вратарь отличный. 

Почему мы так много внимания уделяем 
вратарям? Потому что «Краснодар», особенно 
под руководством Мусаева, любит играть 
в атакующий футбол. И его защита может 
вызывать вопросы. На усиление этой линии 
команды куплен бразильский защитник «Сан-
Паулу» Диего Коста. В полузащиту пришли 
юный «балтиец» Данила Козлов (очень хоро-
шо показавший себя в матче за Суперкубок) 
и испытанный краснодарский боец Юрий 
Газинский.

Самое же главное — возвращение в «Крас-
нодар» транзитом через «Локо» и «Динамо» 
нападающего Федора Смолова. Ему 34 года, 

и он может повести команду за собой, став ее 
лидером на поле и в раздевалке — такой у него 
характер. Потому что, как показал опыт про-
шлого чемпионата, помимо матчей с «Зенитом» 
надо стабильно набирать очки в играх с остав-
шимися командами. И все тогда получится.

Наше всё

Это, конечно же, «Спартак». Единствен-
ная, особенная и неповторимая «народная 
команда».

Вот и на этот раз перед стартом сезо-
на в «Спартаке» уже произошли изменения. 
Но главное, кажется, еще впереди. После 
отставки Абаскаля новым главным трене-
ром весной 2024 года стал Деян Станкович. 
Очень сильный футболист в прошлом, но как 
главный тренер он не самый опытный. 45-
летний специалист до переезда в Москву 
работал в «Црвене Звезде», «Сампдории» и 
«Ференцвароше».

Первую тренировку с командой Деян 
провел 21 июня — ровно за месяц до матча 
с «Оренбургом» в РПЛ. За это время «Спартак» 
сыграл 5 товарищеских матчей: с «Торпедо», 
«Актобе», «Уфой», «Динамо» и «Насафом». 
Для болельщиков были открыты лишь две 
последние встречи, и сказать по ним что-либо 
конкретное очень трудно.

В матче с «Динамо» казалось, что в «Спар-
таке» по-прежнему некому забивать (в итоге 
сыграли 1:1), а «Насаф» был обыгран — 3:0, 
но уровень команды из Узбекистана явно 
ниже спартаковского. Да и играла в основном 
красно-белая молодежь. В общем, рассма-
тривать, кем и чем хочет быть «Спартак», мы 
будем в первых турах премьер-лиги — этот 
факт не меняется уже несколько лет.

В первых двух турах красно-белые сыгра-
ют на выезде против «Оренбурга» и «Химок». 
И желательно, чтобы с такими соперниками 
Станкович хотя бы намекнул, что он будет 
строить в команде. Иначе снова начнутся 
разговоры о «не том» тренере.

Конечно, самое интересное — трансферы 
и обстановка в раздевалке. Из официальных 
подписаний у «Спартака» пока что только на-
падающий Виллиан Жозе (сумма — 1,5 млн 
евро). 32-летний бразилец большую часть ка-
рьеры провел в Ла Лиге, выступая за «Реал Со-
сьедад» и «Реал Бетис». В сезоне-23/24 Жозе 
забил 10 мячей и отдал 5 ассистов в испанском 
чемпионате, но годом ранее статистика была 
похуже. С приходом Виллиана Жозе сам собой 
появился вопрос — а что, Соболев больше не 
железно основной нападающий?

Ответа на него все еще нет, но уход-
неуход Соболева из «Спартака» — главная 
тема для обсуждения в медиа. В конце июня 
появились слухи, что «Зенит» готов отдать за 
Александра 20 млн евро. Но в такую сумму 
серьезно мало кто верил. На данный момент 
официального предложения по трансферу 
Соболева все еще нет, но есть информация 
по трансферной стоимости — она около 10 
млн евро (плюс-минус агентские).

Уход Соболева косвенно подтверждает 
еще одно вероятное подписание москов-
ского «Спартака» в атаку. Эсекьель Барко из 
аргентинского «Ривер Плейт», как сообщают 
«СЭ» и Metaratings, 14 июля прилетал в Мо-
скву для подписания контракта со «Спарта-
ком». Но официальных объявлений пока нет. 
Квинси Промес в ближайшем будущем вряд 
ли вернется в «Спартак», поэтому, скорее 
всего, Барко будет (если будет) играть слева 
в атаке. В таком случае расстановка будет 
выглядеть так: слева — Барко/Зиньковский, в 
центре — Угальде/Жозе, справа — Бонгонда/
Медина. Если Соболев не уходит, кто вы-
падает из состава? Угальде, на которого по-
тратили 13 млн зимой? Или Жозе, который 
только-только пришел в команду? 
Есть ощущение, что трансфер 
Соболева и появление Жозе в 
основном составе произой-
дут примерно в одно и то 
же время. В любом случае 
до завершения трансфер-
ного окна в России еще 
далеко — почти полтора 
месяца.

Также в СМИ появ-
лялась информация, что 
«Спартак» летом готов по-
тратить около 50 млн евро 
на трансферы. Вычитаем 16 
за Барко и Жозе — остается 
34 млн. Очевидно, что усиления 
красно-белым нужны едва ли не в 
каждую линию, но здесь возникает очевид-
ный вопрос: разумно ли тратить такие деньги 
на легионеров, когда нет еврокубков? И на 
него тоже однозначного ответа нет. Хорошие 
футболисты с российским паспортом стоят 
слишком дорого, клубы РПЛ не хотят усили-
вать конкурента, если это только не «Зенит», 
который, кажется, способен заплатить лю-
бые отступные при необходимости. Поэтому 
за усилениями обращаются на зарубежный 
рынок, где игроков можно взять дешевле, 
но качество которых не гарантировано. Итог 
— болельщики все равно недовольны. Зам-
кнутый круг, в котором сейчас находится не 
только «Спартак», но и почти все российские 
топ-клубы.

Московская тема

В межсезонье «Динамо», целых 20 минут 
бывшее «чемпионом России» в последнем 
матче прошлого чемпионата с «Краснода-
ром», сохранило основной состав, что явля-
ется главным достижением. Единственная 
замена — вместо клубной легенды Антона 
Шунина, с которым не продлили контракт, в 

воротах будет стоять Андрей Лунев. Он мо-
ложе Шунина на пять лет и провел четыре 
успешных сезона за «Зенит», а также сыграл 
несколько матчей за сборную России. Одна-
ко последние несколько лет у него были не 
самыми стабильными: в «Байере» он за два 
года провел всего два матча за основной 
состав. Перед началом прошлого сезона, 
ставшего для «Байера» чемпионским, Лунев 
перешел в азербайджанский «Карабах», где 
выступил неплохо. В «Динамо» на него будет 
возложена ответственность первого номера 
в воротах. Если Лунев сможет вернуться к 
уровню, который показывал в «Зените», то с 
вратарской позицией у команды не возникнет 
проблем.

Второй мини-потерей для «Динамо» стал 
переход Федора Смолова в «Краснодар», о 
чем мы уже говорили. Но еще более насто-
раживает тот факт, что команда никак не уси-
лилась в межсезонье — кроме Лунева, новых 
игроков нет. И для новой борьбы за медали 
самой высшей пробы прошлогоднего соста-
ва может не хватить. Так что бело-голубым 
болельщикам остается только надеяться на 
тренерский талант Марцела Лички.

«Локомотив», завершивший прошлогод-
ний чемпионат на четвертом месте, потерял 
слишком много качественных футболистов. 
Из-за чего надежд на светлое будущее, объ-
ективно говоря, у болельщиков стало по-
меньше, чем прошлым летом, когда все были 

вдохновлены яркой весной 2023-го, да 
и состав представлялся более 

сильным. Но и поводов для 
пессимизма «всепропаль-

щиков», очевидно, нет. 
Главный тренер «Локо» 
Михаил Галактионов 
уже не раз доказывал, 
что способен решать 
самые сложные тур-
нирные задачи. Поэто-
му что-либо говорить 

о состоянии команды 
можно будет только по-

сле первых пяти-шести 
туров.

ЦСКА удивил приглаше-
нием вместо очень хорошего 

тренера Владимира Федотова еще 
более необходимого армейцам сербского 
тренера Марко Николича, который ранее тре-
нировал в РПЛ «Локомотив» и привел «желез-
нодорожников» к серебряным и бронзовым 
медалям РПЛ, а также выиграл Кубок России 
в 2021 году. Но самое главное, что за ним за-
крепилась репутация специалиста, умеющего 
не просто работать, а выжимать максимум 
из тех игроков, что у него есть. И это очень 
актуально для ЦСКА, последние годы ис-
пытывающего определенные трудности с 
пополнением основного состава.

● ● ●
Конечно, перечисленные клубы — это не 

весь чемпионат России. И «Ростов», и «Ру-
бин», и «Ахмат», и «Крылья Советов» тоже 
заслуживают самого пристального внима-
ния. Ведь в предыдущие годы они активно 
вмешивались в медальную гонку. Но всем им 
не хватало стабильности — самого важного 
качества в спорте номер один. Поэтому, да 
простят нас болельщики этих команд, более 
подробно как с ними, так и с новичками РПЛ 
мы будем разбираться уже по ходу первых 
туров чемпионата.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Дмитрий ГЛУХОВ.

Помидоры, лобстер и корова
Самые необычные призы для чемпионов

c 1-й стр.

Российский футбол
достиг возраста Христа

1-й тур РПЛ

Суббота, 20 июля
«Локомотив» — «Акрон» 15.00
«Крылья Советов» — «Зенит» 17.30
«Ростов» — ЦСКА 20:00
«Динамо» — «Факел» 20.00
Воскресенье, 21 июля
«Оренбург» — «Спартак» 17.30
«Химки» — «Динамо» (Мх) 20.00
«Ахмат» — «Краснодар» 20.00
Понедельник, 22 июля
«Пари НН» — «Рубин» 20.00

Смолов вернулся 
в «Краснодар».

Матч «Спартак» — 
«Динамо».

Футболисты с помидорами.

участие в нем Федере

Федерер 
с коровой.
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